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Саним Мурадова – одна 
из лучших специалистов, 
добившихся высоких 
результатов в жамбы ату

Почему«второй хлеб»  
стал по цене «золотым»

Туризм, являющийся  
драйвером развития малого  
и среднего бизнеса в Восточном 
Казахстане, будет развиваться 
круглогодично
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Распознать 
и остановить 
мошенников 
Антифрод-центры существуют 
практически во всех странах мира. Где-то 
они составляют часть государственной 
инфраструктуры (например, в ЕС 
и Великобритания), а где-то сами 
банки инициируют сотрудничество 
с правоохранительными органами. 
Так работают антифрод-центры JP Morgan, 
Bank of America, Тинькофф, Сбербанк. 
Какие результаты показывает антифрод-
центр нашей страны, расскажем здесь.

Первым делом – 
самолеты
В рамках поручения главы государства, 
в целях развития туризма, в Карагандинской 
области ведется работа по развитию 
инфраструктуры воздушного транспорта, 
в частности аэропорта города Балхаша.

Помогут ли 
кластеры и… биржа 
животноводам
Соседние страны массово скупают 
казахстанское мясо, подогревая рост 
цен. По данным Министерства сельского 
хозяйства, по итогам 2024 года экспорт 
вырос до 20 тысяч тонн.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

Программу исполнительная власть региона воспри-
няла как одну из важных в своей работе, разделив 

ее на своеобразные сферы. Первой, на мой взгляд, стало 
увеличение шефства над колледжами области. В регионе 
работают 42 кузницы кадров – колледжи, из которых 12 – 
частные. Профессионалов готовят по 109 специальностям 
и 189 квалификациям. По 52 рабочим квалификациям 
ведут подготовку 34 колледжа. Шефы есть у 30 колледжей 
региона. В планах довести этот показатель до 40.

Также организуются стажировки для лучших педагогов 
и студентов за рубежом по принципу «школы будущих 
чемпионов «WorldSkills», откроются в школах учебные 
мастерские «Enbek Hub», а также 50 профильных клас-
сов в организациях общего среднего образования. Для 
опережающей подготовки рабочих кадров в регионе 
первыми составили «Атлас новых профессий». В распре-
делении учащихся колледжей на практики и стажировку 
используют принцип закрепления и социализации на 
предприятии.

Гимн труду 
В Павлодарской области, как и во всей стране, позитивно восприняли объявление 2025 года 
Годом рабочих профессий. Потребность в квалифицированных рабочих назревала давно 
и усугубилась «перепроизводством» офисных профессий. Многие регионы страны, 
конкретные производственные предприятия пытались решать ее своими силами. 
Сегодня задача обрела страновой масштаб, как и подходы к ее решению. И во многих 
регионах, в том числе в Павлодарской области, уже были свои наработки, позволившие 
стартовать в «Год» с наработанной базы. 

Татьяна БИРЮКОВА, 
фото Айгуль КУРГАНБАЕВОЙ

Во всех регионах страны раз-
работаны планы проведения 

Года рабочих профессий, ориенти-
рованные на повышение престижа 
рабочих профессий, качества под-
готовки кадров, на расширение 
взаимодействия с работодателями. 

В планы мероприятий включены: 
Атлас новых профессий и компе-
тенций с учетом региональных 
особенностей, трансформация 
технического и профессиональ-
ного образования, подготовка 
сертифицированных специалистов 
международного уровня, создание 
рабочих мест, защита прав и повы-
шение статуса рабочих профессий. 

Разработана Дорожная карта 
трансформации организаций тех-
нического и профессионального 
образования (далее ТиПО) на 2025-
2027 годы, а также 20 региональных 
и 13 отраслевых планов, направ-
ленных на повышение престижа 
рабочих профессий и улучшение 
качества подготовки кадров. Со-
вместно с предприятиями откроется 
1000 профильных классов в школах.

Что принципиально важно, так 
это усиление контактов сферы об-
разования с бизнесом – когда соот-
ветствующее образование получе-
но, нужна работа… На сегодняшний 
день более 500 предприятий ока-
зывают шефство 410 колледжам: 
учебные заведения оснащаются 
современным оборудованием, 
организуются стажировки для 
педагогов, студентам оказывается 
помощь в трудоустройстве.   

Министерство просвещения пла-
нирует и далее активно привлекать 
бизнес-структуры и инвесторов для 
развития системы технического и 
профессионального образования 
и увеличить количество пред-
приятий, оказывающих шефство 
колледжам, до 4 тыс. Площадками 

Работы будет много. 
Будет ли кому работать?
Указом главы государства 
2025 год объявлен Годом 
рабочих профессий. 
Это распоряжение 
президента моментально 
дало импульс на всех 
уровнях власти страны: уже 
утвержден Республиканский 
план по проведению 
Года рабочих профессий, 
профильным ведомством 
принята Дорожная 
карта трансформации 
технического 
и профессионального 
образования 
на 2025-2027 годы. 

для взаимодействия с бизнес-со-
обществами, собственно, и станут 
средние специальные учебные 
заведения, где студенты получают 
базовую и углубленную професси-
ональную подготовку. 

То есть, как провести Год рабочих 
профессий, на что он должен повли-
ять и каким должен быть результат 
этого масштабного странового про-
екта, понятно всем: от высших чи-
новников до преподавателей ТиПО. 

ГРЯДЕТ РЕФОРМА
Да, Год рабочих профессий – 

это далеко не только концерты 
и конкурсы. Хотя и не без этого. 
Как сказал президент страны Ка-
сым-Жомарт Токаев, «за это время 
предстоит осуществить реформу 
системы технического и профес-
сионального образования». 

Главным, как считает министр 
просвещения Гани Бейсембаев, 
является подготовка конкуренто-
способных специалистов, полное 
обеспечение образовательных 
учреждений современным мате-
риально-техническим оснащени-
ем и повышение квалификации 
педагогов.

Реформаторы свой пристальный 
взгляд устремили, конечно же, на 
школьников – это почти «наше 
все» в деле формирования рабоче-
го класса. И здесь можно сказать о 
том, что кардинальные перемены в 
сфере профтехобразования помимо 
прочего позволят школьникам уз-
нать о новых требованиях на рынке 
труда, оценить карьерные пер-
спективы в конкретных отраслях 
экономики, сделать правильный 
выбор профессии. 

По словам Гани Бейсембаева, в 
чьем ведомстве разработана кон-
цепция профессиональной ориен-
тации, служба, ориентирующая в 
школах в выборе профессии, уси-
лится и полностью охватит профес-
сиональную диагностику учащихся. 
«Будет внедрен опыт обучения 
старшеклассников практическим 
навыкам и первой рабочей профес-
сии на базе колледжей», – сказал он. 

Депутаты вообще предлагают 
дать возможность учащимся 10-11 
классов параллельно обучаться 
в колледжах и в итоге получить 
вместе с аттестатом о среднем об-
разовании диплом с конкретной 
квалификацией. С таким настроем 
и конкретикой в планах рабочие 
профессии в Казахстане и повысят 
свой престиж, и «ощутят» наплыв 
молодой свежей силы. 

ОДНАКО ДЕФИЦИТ
Такое внимание к рабочим – на-

стоящим, а главное – будущим обу-
словлено в общем-то жесточайшим 
дефицитом кадров в этой сфере. 
Если совсем уж сгущать краски и 
намеренно ужесточать формули-
ровку проблемы, то можно сказать 
так: экономика растет, а … работать 
некому. 

В Казахстане проблема дефицита 
рабочих специалистов довольно 
острая, и, к сожалению, данная 
тенденция пока сохраняется. По 
данным МТСЗ РК, в ближайшие пять 
лет потребность в кадрах в стране 
достигнет 1,6 млн человек. Из них 
403 тыс. вакансий – это рабочие 
профессии. Аналитики министер-
ства спрогнозировали потребность 
в таких специалистах в много-

летней динамике: уже в текущем 
году рынку труда понадобятся 63,8 
тыс. человек, имеющих рабочую 
специальность. Далее каждый год 
потребность будет увеличиваться 
на 2-3 тыс. человек.

По прогнозам экспертов АО 
«Центр развития трудовых ресур-
сов», на период 2024-2030 гг. общее 
количество работников, необходи-
мых Казахстану, составит 1,8 мил-
лиона человек: сотрудников с выс-
шим образованием – 494 тысячи, с 
техническим и специальным обра-
зованием – 1 миллион (из них 400 
тысяч рабочих специальностей), 
руководителей и сотрудников без 
квалификации – около 300 тысяч. 
Эти данные приводит Агентство 
«Казинформ».  «Центр развития 
трудовых ресурсов» фиксирует 
нехватку рабочих в строительной 
отрасли – 111 тысяч. Исследуя во-
прос дефицита кадров, они увидели, 
что сложно найти штукатуров и 
маляров, сварщиков, каменщиков, 
бетонщиков. В горнорудной отрас-
ли требуются 32 тысячи работников. 
В других отраслях будут востребо-
ваны 130 тысяч рабочих. Нужны 
водители, машинисты, слесари и 
наладчики, трактористы. Высокий 
спрос на крановщиков, слесарей 
про промышленному оборудова-
нию, электромонтеров, монтажни-
ков металлических конструкций. 
Сохраняется острая необходимость 
в операторах по добыче нефти и 
газа, машинистов буровых уста-
новок, сварщиков и слесарей по 
промышленному оборудованию, 
операторов специализированной 
техники.

Только 
конкретные дела  
 На всех уровнях государственного 
управления должно воцариться понимание, 
что нельзя добиться положительного 
результата в новых условиях, пользуясь 
старыми, бюрократическими методами 
работы, формализмом. От правительства 
ждут конкретного результата, и он 
непременно будет, если каждый 
руководитель поставит во главу угла работу 
по достижению определенной цели.  

ПРЕЗИДЕНТ
Президент – Верховный главнокомандующий Воору-

женными силами РК Касым-Жомарт Токаев заслушал до-
клад министра обороны Руслана Жаксылыкова об итогах 
деятельности оборонного ведомства за 2024 год. 

По итогам встречи Верховный главнокомандующий по-
ставил перед министром задачи по повышению боевого 
потенциала армии, дальнейшей цифровизации процессов 
управления, развитию Сил специальных операций, усиле-
нию социальной и идеологической работы.
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ОБСЕ

Постоянный представитель Республики Казахстан при 
международных организациях Мухтар Тлеуберди провел 
встречу с вновь назначенным представителем ОБСЕ по во-
просам свободы СМИ Яном Брату. 

М. Тлеуберди поблагодарил собеседника за экспертные 
рекомендации, разработанные Офисом представителя 
по свободе СМИ к проекту закона РК «О масс-медиа», а 
также рекомендации в сфере обеспечения безопасности 
журналистов.

ЕВРОПАРЛАМЕНТ
По инициативе послов стран Центральной Азии и Мон-

голии состоялась встреча с председателем Комитета Ев-
ропейского парламента по иностранным делам Дэвидом 
Маккалистером. 

Посол Казахстана Маргулан Баймухан подчеркнул стра-
тегическую важность региона Центральной Азии для ЕС в 
сферах транспорта, логистики, критически важных сырьевых 
материалов и поставок энергии. Казахстанский дипломат 
придал особое значение динамике экономического роста 
в регионе: совокупный ВВП стран ЦА составляет 450 млрд 
долларов США, а внутригосударственная торговля за послед-
ние 5 лет увеличилась на 80%, достигнув 11 млрд долларов 
США. Он также акцентировал внимание на том, что Казахстан 
придерживается принципа «Успешная Центральная Азия 
– успешный Казахстан» и готов содействовать развитию 
интеграционных процессов.

ФРАНЦИЯ
В Париже состоялся круглый стол с участием посла 

Гульсары Арыстанкуловой, президента Совета советников 
внешней торговли Франции Софи Сидос, сопредседателя 
Казахстанско-Французского Делового Совета Ги Сидоса, 
представителей крупнейшей Ассоциации предпринимателей 
Франции MEDEF, а также представителя НПП Казахстана 
«Атамекен» Галымжана Дугалова. 

Посол представила информацию о совершенствовании 
мер государственной поддержки иностранных инвесторов, 
а также ключевых мероприятиях, предстоящих в 2025 г. в 
Казахстане, включая Международный форум «Астана».

Участники мероприятия обсудили перспективы реализа-
ции двусторонних проектов в таких секторах, как энергетика, 
критические материалы, жилищно-коммунальное хозяйство, 
АПК и логистика.  

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев в рамках работы по привлечению 

иностранных инвестиций и продвижению экспорта провел 
встречу с председателем совета директоров Чешского экс-
портного банка Даниелем Крумпольцем. 

По итогам встречи достигнута договоренность об акти-
визации сотрудничества, а также налаживании регулярного 
обмена информацией о возможностях реализации деловых 
проектов.

ФИНЛЯНДИЯ
Министр транспорта Марат Карабаев ознакомился с де-

ятельностью порта города Хельсинки. 
М. Карабаев обсудил с руководством компании «Port of 

Helsinki» вопросы установления и развития долгосрочного 
сотрудничества в сфере морского транспорта, модернизации 
портовой инфраструктуры, а также перспективы реализа-
ции совместных инициатив, которые будут способствовать 
устойчивому развитию морской транспортной отрасли и 
усилению взаимодействия между странами.

НИДЕРЛАНДЫ
Посол Кайрат Абдрахманов встретился с мэром Вестланда 

Бауке Арендсом.      
Особое внимание было уделено роли Вестланда как реги-

она – мирового лидера в области инноваций и устойчивого 
развития тепличного хозяйства. Стороны обсудили также 
детали планирующихся визитов в Нидерланды казахстанских 
делегаций, программой которых предусмотрено посещение 
ключевых объектов Вестланда, включая Всемирный центр 
тепличного хозяйства. 

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Кайрат Саржанов встретился с директором Фе-

дерального офиса культуры Швейцарии Карин Бахманн. 
Дипломат отметил заинтересованность казахстанской 

стороны в расширении взаимодействия в области культуры 
и искусства. Он особо выделил партнерство с Бернским 
историческим музеем, где выставлены уникальные экспо-
наты XIX века из коллекции швейцарского дипломата и 
путешественника Анри Мозера, подаренные ему правителями 
казахских степей.  

К. Бахманн приветствовала возможность укрепления вза-
имодействия с Казахстаном, выразив интерес к самобытной 
культуре казахского народа.  

ВЕНГРИЯ
Чрезвычайный и Полномочный Посол Казахстана в 

Венгрии Абзал Сапарбекулы встретился с заместителем 
государственного секретаря Министерства внешнеэкономи-
ческих связей и иностранных дел Венгрии Каталин Бихари 
и провел «сверку часов» по актуальным вопросам и планам 
на текущий год.

Стороны договорились поддерживать высокий уровень 
контактов двух стран в целях укрепления партнерства между 
Астаной и Будапештом.

Справочно: по данным Комитета по государственным 
доходам Министерства финансов РК, товарооборот между 
Казахстаном и Венгрией за январь-ноябрь 2024 г. составил 
180,5 млн долл. США. За 2023 год товарооборот между двумя 
странами составил 187,6 млн долл. США.

БРАЗИЛИЯ
В Национальной библиотеке Бразилии состоялась встреча 

Посла РК Болата Нусупова с ее директором Марменьей 
Росарио.

Посол Казахстана в рамках реализации проекта «Ка-
захская библиотека в Бразилии» передал в книжный фонд 
библиотеки несколько экземпляров третьего тома исто-
рической трилогии Ильяса Есенберлина «Кочевники» на 
португальском языке.  

Марменья Росарио отметила, что третий том исторической 
трилогии Ильяса Есенберлина «Кочевники» будет интересен 
широкому кругу читателей. Экземпляры книги также будут 
переданы в книжные фонды 27 городских библиотек. Ранее 
Национальной библиотеке были переданы первый и второй 
тома трилогии «Кочевники».

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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В области рабочих специально-
стей требуются трактористы, 

операторы по выращиванию ово-
щей, полевых культур, заготовке 
кормов, комбайновому оборудо-
ванию. Ну и появление АЭС в Ка-
захстане повысит спрос на кадры 
– во время строительства атомной 
электростанции планируется соз-
дание от 3 до 5 тысяч рабочих мест 
и после завершения строительства 
– 1-1,5 тысячи специалистов.

По информации, которую приво-
дит mir24.tv, спрос на специалистов 
с профессионально-техническим 
образованием на 70% больше, чем 
на выпускников высших учебных 
заведений.

А ЭКОНОМИКА РАСТЕТ
В 2023 году индекс промышлен-

ного производства в Казахстане 
составил 104,4%. В прошлом году 
экономика страны по данным, кото-
рые приводит сайт primeminister.kz, 
продемонстрировала устойчивый 
рост. По итогам 11 месяцев 2024 
года, по предварительной оценке, 
рост ВВП составил 4,4%.  Более 70% 
роста экономики сформировалось 
за счет обрабатывающей про-
мышленности, торговли, сельского 
хозяйства и строительства. Доля 
МСБ в экономике страны также по-
казывает рост – она увеличилась на 
1,8% и составляет на сегодня 38,2%. 
На 1 декабря 2024 года количе-
ство действующих субъектов МСБ 
увеличилось на 1,5%, превысив 2 
млн предприятий. Данный сектор 
экономики обеспечивают работой 
свыше 4,2 млн казахстанцев. 

А что это значит? Это значит, что 
экономике Казахстана понадобятся 
люди, много людей разных про-
фессий, которые мы достаточно 
подробно перечислили выше.

РЕШЕНИЕ ВСЕГДА ЕСТЬ
Как следует из статданных, на 

сегодня в Казахстане система про-
фтехобразования включает 772 
действующих колледжа, в которых 
обучается 565 тыс. студентов. Объ-

ем госзаказа по итогам 2024 года в 
техническом и профессиональном 
образовании составил 143 тыс. мест. 
Стипендия студентов повысилась 
в 2 раза.

На данный момент государством 
принят новый норматив подуше-
вого финансирования колледжей. 
Средний размер средств, выделяе-
мых на обучение одного студента, 
составляет 437 тыс. тенге, а с ново-
го учебного года для передовых 
колледжей повысится более чем в 
2 раза и составит 912 тыс. тенге в 
среднем. Сумма будет разделена 
на основную и стимулирующую 
части: стимулирующие выплаты 
будут предоставляться тем коллед-
жам, которые достигнут хороших 
и конкретных результатов. То есть, 
финансирование колледжей будет 
зависеть от их достижений. 

Как мы уже отмечали выше, за-
планировано активное привлече-
ние бизнес-структур и инвесторов 
для развития системы дуального 
обучения и подготовки специ-
алистов на основе целевого заказа 
предприятий. С учетом требования 
профстандартов, ГОСО и стандартов 
WorldSkills, разработано около 8 тыс. 
образовательных программ. В этом 
году колледжи и их работодатели 
разрабатывают более 2 тыс. образо-
вательных программ, на производ-
ственной базе пройдут стажировку 
1,5 тыс. педагогов.

Трансформация системы про-
фтехобразования будет включать 

интернационализацию 10 коллед-
жей Казахстана. В Астане создадут 
Национальный центр компетенций 
для поддержки и развития студентов 
технического и профессионального 
образования – он станет базой пере-
подготовки кадров, повышения их 
квалификации и проведения чем-
пионатов WorldSkills. 

Одним из основных меропри-
ятий Года рабочих профессий 
станет проведение первого чемпи-
оната профессионального мастер-
ства среди тюркоязычных стран 
Turkісskills-2025 в городе Актау.

ИННОВАЦИОННЫЙ 
ПРОФНАВИГАТОР

Чтобы спрогнозировать, как будет 
меняться рынок труда, специалисты 
МТСЗ РК разработали Инновацион-
ный навигатор проектов – аналити-
ческую платформу, помогающую 
сопоставить данные о выпуске 
студентов ТиПО с потребностями 
рынка на основе будущих проектов. 
Так, сейчас в навигатор добавлена 
информация о 755 новых инвести-
ционных проектах и создании при 
этом 150 тыс. рабочих мест. 

«Если посмотреть, сколько студен-
тов колледжей будет выпускаться в 
годы открытия новых предприятий, 
уже сейчас виден большой разрыв 
в подготовке и потребностях по 
отдельным специальностям, – кон-
статируют аналитики Ranking.kz. 
– Например, в северных регионах 
страны в ближайшие годы будет 

создано около 1,1 тыс. рабочих мест 
для монтажников и строителей, а 
колледжи в северных городах вы-
пустят лишь 21 такого специалиста. 
Или наоборот: в колледжах южных 
регионов профессии сварщиков и 
газорезчиков получат 1,4 тыс. сту-
дентов, а в новых проектах на юге 
можно будет трудоустроить всего 
564 человека таких профессий».

МОЛОДЕЖЬ-ТО НЕ ПРОТИВ
Как говорилось старых советских 

фильмах, «хорошая у нас моло-
дежь» … Аналитическое агентство 
Ranking.kz, проведя исследование 
на тему рабочих профессий, при-
шло еще и к такому выводу – же-
лающих учиться в организациях 
технического и профессионального 
образования в Казахстане меньше 
не становится. 

По данным Бюро национальной 
статистики (БНС) АСПиР РК, в 
2024/2025 учебном году численность 
обучающихся в колледжах и учили-
щах составила 557 тыс. человек. В 
сравнении с 2019 годом контингент 
учащихся образовательных органи-
заций ТиПО вырос на 17,2%. 

«Доля обучающихся рабочим 
профессиям бесплатно последние 
несколько лет остается стабильно 
большой, а с 2022-го еще и увеличи-
вается ежегодно на 1-4 процентных 
пункта. Так, если два года назад на 
грантах в колледжах учились 59,2% 
студентов, то в текущем учебном 
году их доля достигла 68,4%», – пи-
шет Ranking.kz.

Половина всех студентов коллед-
жей, по наблюдениям экспертов, 
учится в рамках самых востребован-
ных для рынка труда направлений, 
получая инженерные и медицин-
ские профессии. Так, доля числен-
ности «технарей» инженерной, 
обрабатывающей и строительной 
отрасли в текущем учебном году 
составляет 28,8%, или 160,5 тыс. 
человек, доля будущих медсестер 
и соцработников – 21,1%, или 117,6 
тыс. человек. 

Так что работать будет кому, а Год 
рабочих профессий должен только 
усилить этот тренд.

РАБОТЫ БУДЕТ МНОГО. БУДЕТ ЛИ КОМУ РАБОТАТЬ?

Анна ЧЕРНЕНКО

ФРС, выполняющая роль центрального 
банка страны, оставила неизменной 

ключевую ставку в 4,25-4,5%. Она определяет 
стоимость денег в США и влияет на курс доллара 
во всем мире. До этого на трех заседаниях ФРС 
снижала ставку. Приостановление смягчения 
денежно-кредитной политики ФРС связывают 
с осторожным ожиданием по экономическому 
блоку вновь избранного президента США. До-
нальд Трамп раздал щедрые экономические 
авансы и теперь финансисты ждут, как он будет 
их исполнять.   

В пресс-релизе ФРС говорится, что последние 
экономические показатели США свидетельствуют 
о росте экономической активности уверенными 
темпами. В третьем квартале 2024 года ВВП США 
вырос на 3,1% квартал к кварталу. Уровень безра-
ботицы в последние месяцы стабилизировался на 
низком уровне, а условия на рынке труда остаются 
стабильными. Но инфляция остается несколько 
повышенной, а ФРС же стремится к достижению 
максимальной занятости и инфляции на уровне 
2% в долгосрочной перспективе. 

Комитет считает, что риски для достижения его 
целей в области занятости и инфляции примерно 
сбалансированы. Но признает, что экономические 
все же перспективы являются неопределенными, 
и Комитет внимательно относится к рискам, 
связанным с обеими сторонами его двойного 
мандата. В поддержку своих целей Комитет решил 
сохранить целевой диапазон ставки по федераль-
ным фондам на уровне от 4-1/4 до 4-1/2 процента. 

В подтверждение своих намерений удержать 
инфляцию ФРС продолжает сворачивать баланс 
– отказывается от экономических стимулов 
экономики и не покупает у экономических 
агентов свои ранее выпущенные облигации. 
Цель сворачивания баланса – отучить экономику 
от дополнительных стимулов и помочь ей стать 
более устойчивой в момент острой фазы кри-
зиса. Как ни крути, экономика США остается со 
значительным ворохом проблем. Поэтому глава 
ФРС Джером Пауэлл не видит нужды спешить в 
процессе снижения процентных ставок.

Кто следит за событиями экономической 
жизни в США, полагают, что таким образом ФРС 
старается противостоять давлению Белого дома 
в его желании смягчить денежно-кредитную 
политику в связи с предвыборными призыва-
ми Трампа снизить ключевую ставку и делать 
кредиты дешевле. В условиях бюджетного кри-
зиса США, с их огромным внутренним долгом и 
дефицитом бюджета, снижение ставки ускорит 
инфляцию, считают в ФРС. А рост цен ударит по 
ее профессиональной репутации и скажется на 
доверии финансового рынка. Многие наблюда-
тели указывают на сильный риск возникновения 
конфликта между администрацией Трампа и 
Комитетом ФРС. 

Ранее Белый дом анонсировал пересмотр 
торговой политики США. Трамп заявил о вве-
дении торговых пошлин в размере 10-20% 
на значительную часть европейских товаров. 
Пошлины должны начать действовать, если 
Евросоюз не расширит закупки нефти и газа для 
компенсации дефицита в торговле с США. Дру-

гое предвыборное обещание Трампа – порядок 
в миграционной политике США с депортацией 
нелегальных мигрантов. Комитет ФРС опаса-
ется изменений в торговой и миграционной 
политике. Потенциальные риски включают 
замедление экономического роста, повышение 
уровня безработицы и ускорение инфляции. Не-
определенность, сохраняющаяся вокруг планов 
Дональда Трампа, усложняет для ФРС принятие 
решений о дальнейшей траектории ставки. ФРС 
будет проводить еще более осторожную поли-
тику денежно-кредитную политику. И ставку, 
скорее всего «заморозят». 

Казахстану новая экономическая политика 
США не несет ничего хорошего. Китай является 
одним из главных торговых и экономических 
партнеров Казахстана. Торговая война США и 
Китая скажется на всех их контрагентах. Речь 
может пойти об удорожании китайских экспорт-
ных товаров, снижении импорта в эту страну. 
Если Трамп сумеет перестроить экономику 
на промышленные рельсы, то мировой поток 
инвестиций пойдет в США, сокращаясь на раз-
вивающихся рынках. 

Единственный беспроигрышный вариант 
инвестиций в такие страны – добывающий 
сектор, но Казахстан всеми силами стремится 
набрать инвестиции в развитие промышлен-
ного производства. Если ставка ФРС останется 
на прежнем уровне в долгосрочном варианте, 
инвесторы будут предпочитать покупать более 
качественные инвестиционные инструменты, в 
обход более рисковых с развивающихся рынков. 
Более солидный доллар увеличит доверие к себе 
со стороны инвесторов. Ну, а долларовые цены 
в мире вырастут, а тенге в паре к доллару станет 
еще слабее.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОВЕСТКА

ПАУЭЛЛ ПРОТИВ ТРАМПА, А СТРАШНО ВСЕМ
Федеральная резервная система США приняла первое решение по ключевой 
ставке в новом президентстве Трампа.
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В своей телеграмме Касым-Жомарт Токаев по-
здравил Председателя КНР Си Цзиньпина и его 

соотечественников с праздником Чуньцзе. 
Президент пожелал Си Цзиньпину успехов в реа-

лизации его стратегических инициатив и достижении 
благородных целей, направленных на обеспечение 
процветания страны.

* * * 
Президент Казахстана направил поздравление 

премьер-министру Индии по случаю Дня Республики. 
Глава государства отметил значительный прогресс 

Индии в развитии демократии и ее достижения в со-
циально-экономической и технологической сферах.

* * * 
Глава государства поздравил Генерального секре-

таря ЦК Компартии Вьетнама То Лама с праздником 
Тет – Новым годом по вьетнамскому календарю. 

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что в Казах-
стане рассматривают Вьетнам в качестве важного 
партнера в Юго-Восточной Азии и придают большое 

значение выводу на качественно новый уровень 
двустороннего сотрудничества.

* * * 
Касым-Жомарт Токаев поздравил Александра 

Лукашенко с победой на выборах президента 
Республики Беларусь. 

Собеседники обсудили актуальные вопросы дву-
сторонней повестки дня, взаимодействие в рамках 
региональных и международных организаций.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Олжас Бектенов провел сове-

щание по вопросам реализации поручений главы 
государства, данных в ходе расширенного заседа-
ния правительства 28 января этого года. 

Глава правительства подчеркнул, что главным ори-
ентиром работы на предстоящий период является 
обеспечение роста экономики, ориентированного 
на повышение уровня жизни граждан. 

Правительство примет оперативные решения по 
всем направлениям и обеспечит своевременную 
реализацию поручений президента.  

* * * 
Премьер-министр РК Олжас Бектенов и Председа-

тель Правительства РФ Михаил Мишустин провели 
двусторонние переговоры, в ходе которых обсудили 
вопросы реализации договоренностей, достигнутых 
главами двух государств, по увеличению объема 
двусторонней торговли.

Рассмотрены планы по расширению торгово-
экономического, научно-технического и культурно-
гуманитарного сотрудничества между странами. 
Внимание уделено реализации задач по укреплению 
взаимодействия в области промышленной коопера-
ции, сельского хозяйства, энергетики, транспортной 
отрасли и др.

Справочно. За 11 месяцев прошлого года взаим-
ная торговля достигла $24,2 млрд.  Товарооборот 
сельскохозяйственной продукции по итогам 10 
месяцев 2024 года вырос на 5% и составил более 
$3,2 млрд. В области промышленной кооперации на 
сегодня реализовано 99 казахстанско-российских 
проектов на $18,6 млрд. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ 

ТОЛЬКО КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА
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Антифрод-центры (anti-fraud centers) 
– это специализированные подразде-

ления или организации, занимающиеся 
выявлением, предотвращением и рассле-
дованием мошенничества. Такие центры 
играют ключевую роль в обеспечении 
безопасности финансовых операций, 
защите данных и предотвращении эко-
номических преступлений. Они активно 
работают в различных секторах, включая 
банковскую сферу, телекоммуникации, 
онлайн-торговлю и страхование.

Отечественный Центр по обмену дан-
ными о мошеннических транзакциях, 
или антифрод-центр, был запущен Наци-
ональным банком в июле прошлого года. 
Проект реализован совместно с правоох-
ранительными органами и участниками 
финансового рынка. Сегодня в работе 
центра принимают участие: 21 банк, 35 
МФО, 76 платежных организаций, 2 со-
товых оператора, 21 региональный орган 
уголовного преследования. 

«Антифрод-центр – технологическая 
платформа, которая обеспечивает об-
мен информацией в режиме реального 
времени между участниками о попытках 
или платежных транзакциях с призна-
ками мошенничества. Это позволяет 
финансовым организациям оперативно 
выявлять и блокировать мошенниче-
ские транзакции. Антифрод-центр пред-
усматривает также ведение единой базы 
данных по мошенническим операциям 
(на основании информации финансовых 
организаций и правоохранительных 
органов)», – рассказали в пресс-службе 
Нацбанка.

Оператором (обеспечивает техноло-
гическое сопровождение платформы) 
антифрод-центра стала дочерняя 
организация НБ – АО «Национальная 
платежная корпорация Национального 
банка Республики Казахстан».  

ОСНОВНЫЕ ФУНКЦИИ 
АНТИФРОД-ЦЕНТРА 

Мониторинг транзакций: Использо-
вание автоматизированных систем для 
анализа данных и выявления подозри-
тельных операций в режиме реального 
времени.

Разработка алгоритмов выявления 
мошенничества: Применение техноло-
гий машинного обучения и искусствен-
ного интеллекта для прогнозирования 
и предотвращения мошеннических 
действий.

Анализ поведения клиентов: Срав-
нение текущей активности пользовате-

лей с их привычными паттернами для 
выявления аномалий.

Расследование инцидентов: Сбор и 
обработка доказательств для выявления 
и пресечения действий мошенников.

Сотрудничество с правоохрани-
тельными органами: Обмен инфор-
мацией и поддержка в расследованиях.

Обучение сотрудников и пользова-
телей: Повышение осведомленности о 
рисках и способах защиты от мошен-
ничества.

«С момента запуска в рамках анти-
фрод-центра зарегистрировано более 17 
тысяч инцидентов (подозрение на мо-
шенничество). По данным инцидентам 
заблокировано 1,4 млрд тенге (1,1 млрд 
тенге заблокировано на стороне банка-
отправителя; 343,4 млн тенге – банком 
– получателем денег)», – уточнили в 
пресс-службе Нацбанка. 

Согласно статистическим данным 
антифрод-центра, наиболее распростра-
ненным видом мошенничества является 
телефонное, которое составляет 25,5% от 
общего числа инцидентов. Далее следуют 
лжеинвестирование – 18,89%; мошенни-
чество в социальных сетях и мессендже-
рах – 17,61%; кредитное мошенничество 
– 9,57%; фиктивные онлайн-магазины, 
продавцы – 7,53%; дропперы (подставные 
лица, на которых оформлены карты для 
вывода средств, полученных мошенни-
ческим путем) – 6,87%; мошеннические 
сайты – «зеркала» – 5,62%; иные виды 
мошенничества – 8,36%).   

МИРОВОЙ ОПЫТ 
США стали лидером в области борьбы 

с киберпреступностью. Крупные финан-
совые учреждения, такие как JP Morgan, 
Bank of America, и технологические 
компании, такие как Google и Microsoft, 
имеют свои антифрод-центры.

В ЕС действует European Anti-Fraud 
Office (Европейское бюро по борьбе с 
мошенничеством, или сокращенно OLAF 
– от фр. Office de Lutte Anti-Fraude). Это 
агентство Европейского союза, создан-
ное для предотвращения, выявления 
и расследования случаев мошенниче-
ства, коррупции и других нарушений, 
которые затрагивают финансовые ин-
тересы ЕС. OLAF тесно сотрудничает с 
национальными правоохранительными 
органами стран ЕС, чтобы обеспечить 
быстрое реагирование и предотвратить 
ущерб. OLAF анализирует схемы мо-
шенничества и предлагает меры по их 
предотвращению на уровне ЕС.

В Великобритании борьба с мошен-
ничеством ведется сразу несколькими 
госорганизациями: Национальный 
центр по борьбе с мошенничеством 

злоумышленникам удалось похитить 
почти 11,8 млрд рублей. 

Антифрод-центры Китая являются 
одними из самых передовых в мире 
благодаря использованию современных 
технологий, строгому государственному 
контролю и активному сотрудничеству 
с частным сектором. 

Китай применяет уникальный подход 
к борьбе с мошенничеством, сочетая 
передовые технологии (искусствен-
ный интеллект, Big Data) с жестким 
государственным регулированием и 
координацией между различными ор-
ганизациями.

Антифрод-системы Alipay анализиру-
ют миллиарды транзакций в реальном 
времени для выявления мошеннической 
активности. Используют алгоритмы 
машинного обучения и биометрическую 
идентификацию. Крупные банки, такие 
как ICBC, Bank of China и CCB, развивают 
собственные антифрод-центры, исполь-
зуя Big Data и блокчейн.

В 2022 году китайские органы пресекли 
деятельность группировки, похитившей 
миллиарды юаней через фальшивые 
платформы для инвестиций. Благодаря 
масштабным кампаниям и внедрению 
антифрод-систем уровень телефонного 
мошенничества снизился более чем на 
30% за последние несколько лет.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

В 2024 году пропускная способность 
автомобильных пунктов пропуска 

увеличена на 40%, а время прохождения 
транспортных средств сокращено с 9 до 
3 часов.

РЕАЛИЗОВАНО
«Обеспечена круглосуточная работа 

крупнейшего пункта пропуска «Нур Жолы» 
(на границе с КНР). На пункте пропуска 
«Достык» (на границе с КНР) открыт со-
временный транспортно-логистический 
центр. Водителям предоставлен сервис по 
бронированию очереди путем регистрации 
на портале Qoldau.kz либо через мобильное 
приложение «CargoRuqsat». Зарегистри-
ровано более 55 тысяч водителей и 145 
тысяч транспортных средств», – приводятся 
данные в итогах работы Министерства 
финансов РК за 2024 год.

Реализована автоматизированная вы-
дача иностранных бланков разрешений на 
границе с КНР и Узбекистаном «CarGoAlem». 
Произведена регистрация в качестве пла-
тельщиков НДС 35 иностранных интернет-
платформ (всего 98 с 2022 года). Включая 
такие крупные компании, как Pinduoduo, 
Alibaba, Temu и Sony.

В результате в бюджет поступило 34,9 
млрд тенге (всего 67,2 млрд тенге с 2022 
года). Обеспечен автоматический обмен 
финансовой информацией с 59 иностран-

ными юрисдикциями (дополнительно при-
влечено 5,1 млрд тенге).

Запущен обмен информацией по форме 
019.00 с США в рамках соглашения FATCA.

По инициативе Минфина предложено 
введение минимального уровня цен (МУЦ) 
по 18 товарам, из которых по итогам МВК 
(по вопросам внешнеторговой политики и 
участия в международных экономических 
организациях) одобрено 5 товаров (подсол-
нечное масло, яйца, пшеница, мука, дрожжи, 
ПП РК № 887 от 24.10.2024 г.). 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
Подразделения Министерства финансов 

РК оказывают физическим и юридиче-
ским лицам 48 видов госуслуг, из них 44 в 
электронном виде (92%).

За 2024 год оказано свыше 21,4 млн 
госуслуг, из которых 99,5% в электронном 
виде (21,3 млн).

«Благодаря переводу госуслуг в элек-
тронный формат оптимизированы трудо-
вые ресурсы, бумажный документооборот, 
сокращены временные и финансовые за-
траты услугополучателей, минимизированы 
прямые контакты и, как следствие, снижены 
коррупционные риски. Параллельно ведет-
ся работа по доступности государственных 
услуг через смартфоны», – отмечают в 
Минфине.

На сегодня в мобильном приложении 
«eGov mobile» и «e-Salyq Azamat» доступно 
22 госуслуги по налоговому и таможенному 

направлениям, а также по аудиторской 
деятельности и приватизации. 

Интегрированная система налогового 
администрирования (ИСНА) предназначена 
для автоматизации и оптимизации процес-
сов администрирования, оказания государ-
ственных услуг, организации электронного 
взаимодействия с налогоплательщиками, 
администраторами процедур реабилита-
ции и банкротства.

В 2024 году по проекту ИСНА проведена 
работа по интеграции с ИС ГО, миграции 
данных из действующих систем КГД.

Smart Data Finance (SDF) позволяет со-
поставлять и анализировать между собой 
любые налоговые данные всей страны, 
что значительно усложняет попытки при-

менения незаконных схем уклонения от 
уплаты налогов, а значит существенно 
уменьшит теневую экономики и расширит 
налогооблагаемую базу. 

«В 2024 году в ней реализовано: от-
слеживание цепочки поставщиков, пред-
заполнение деклараций, ситуационный 
центр, модуль букмекеров и другое. В том 
числе, 55 интеграций с ГО и организациями. 
Выстроен цифровой профиль физических 
и юридических лиц (более 553 тыс. юрлиц 
и 1,8 млн ИП). Благодаря проекту «Единый 
личный кабинет предпринимателя (ЕЛК)» 
гражданам и бизнесу больше не будет 
необходимости помнить разные логины, 
проходить многочисленные авторизации», 
– говорится в отчете Минфина. 

Источник: Finprom.kz на основе данных КПСиСУ ГП РК
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По информации директора департа-
мента информации и коммуникации 

Нацбанка РК Асана Ахметжана, полученной 
в ответ на запрос Finprom.kz, на 6 декабря 
2024 года в рамках работы антифрод-
центра было зарегистрировано 11,7 тыс. 
мошеннических инцидентов. Большая 
часть из них – 65,5%, или 7,7 тыс. – была 
зафиксирована благодаря информации 
правоохранительных органов. Об осталь-
ных подозрительных переводах в центр 
сообщали участники финансового рынка 
– платежные организации, банки, сотовые 
операторы и т. д.

По данным Нацбанка РК, большая часть 
заблокированных средств – 760,9 млн 
тенге, или 78,7% – была признана подо-
зрительными переводами еще на стороне 
банка-отправителя. Выплату 206,1 млн 

тенге предотвратили банки-получатели.
 По данным Комитета по правовой стати-

стике и специальным учетам Генеральной 
прокуратуры (КПСиСУ) РК, за январь-де-
кабрь прошлого года в стране было за-
регистрировано 22,9 тыс. уголовных дел 
по фактам интернет-мошенничества. Из 
них в 81,8% случаев сроки досудебного 
расследования были прерваны в связи с 
«неустановлением лица, совершившего 
уголовное правонарушение». И такая тен-
денция наблюдается уже несколько лет 
подряд: с 2019 года доля закрытых с такой 
формулировкой уголовных дел ежегодно 
составляла от 71% до 79%.

По свершившимся фактам интернет-
мошенничества самым распространенным 
(26%), согласно отчетам правовой стати-
стики, является неправомерный доступ 

СПАСИТЕЛЬНАЯ БЛОКИРОВКА
За первые полгода своей работы антифрод-центр помог сохранить 
сбережения казахстанцев в размере 967 млн тенге. Это общая сумма 
всех подозрительных переводов, которые были заблокированы 
новым Центром по обмену данными о мошеннических транзакциях, 
запущенным Национальным банком РК в июле 2024 года.

к личным данным граждан. За прошлый 
год сотрудниками правоохранительных 
органов было заведено 6,5 тыс. уголов-
ных дел по факту таких правонарушений. 
«Популярен» также обман при онлайн-по-
купках услуг (5,5 тыс.) и товаров (5,2 тыс.). 
Часто обращаются к правоохранителям 
казахстанцы, которые хотели оформить 
онлайн-заем и были обмануты (3,9 тыс.).

Ущерб от интернет-мошенничества огро-
мен и пока несопоставим с тем объемом 
средств, которые удалось заблокировать 
антифрод-центру за полгода. Так, по дан-
ным за январь-декабрь прошлого года, 
пострадавшие отдали онлайн-мошенни-
кам 11,4 млрд тенге – в 2,8 раза больше, 
чем в 2023-м. Большую часть жертв таких 
преступников составили физические лица, 
они перевели нарушителям 11 млрд тенге. 
Среди пострадавших есть и юрлица (они 
потеряли 385 млн тенге), и даже государ-
ственные организации (8,4 млн тенге).

Возмещение ущерба было относительно 
небольшим: всего 36,6%. То есть две трети 
всего объема средств, или более 7 млрд 
тенге, владельцам вернуть не удалось.

Finprom.kz

(National Fraud Intelligence Bureau, NFIB) 
и другие связанные структуры. NFIB 
работает под управлением полиции 
Лондона (City of London Police), которая 
считается главным органом по борьбе 
с экономическими преступлениями в 
Великобритании.

Action Fraud: Граждане и бизнес могут 
сообщать о случаях мошенничества че-
рез этот национальный онлайн-сервис. 
Здесь используются аналитические 
платформы для выявления паттернов 
мошенничества и подозрительных тран-
закций. NFIB тесно взаимодействует с 
банками, телеком-компаниями и фин-
тех-компаниями для более эффектив-

ного реагирования. Это национальный 
онлайн-портал, через который жертвы 
мошенничества могут подавать жалобы.

В России такие банки, как Сбербанк, 
ВТБ, и Тинькофф, используют современ-
ные антифрод-системы. Центр монито-
ринга и реагирования на компьютерные 
атаки (ЦБ РФ) координирует борьбу 
с мошенничеством. Согласно офици-
альным данным, за девять месяцев 
прошлого года банки соседней страны 
отбили более 20 млн попыток похитить 
деньги клиентов и спасли в общей слож-
ности 3,3 трлн рублей. Результативность 
защитных систем от мошеннических 
списаний – около 98%. Тем не менее 

УПРОЩЕНИЕ И УСКОРЕНИЕ

В Астане на расширенном заседании правительства под председательством президента подвели итоги социально-экономического 
развития Казахстана за 2024 год. Выступая перед участниками заседания, глава государства сформулировал магистральные 
направления работы правительства: диверсификацию экономики, переход на новый уровень инфраструктурного развития, 
всестороннее внедрение цифровых технологий. 
Стоит отметить, что в последние годы Комитет государственных доходов Министерства финансов повысил качество таможенного 
регулирования и администрирования за счет упрощения и ускорения процессов таможенного оформления и таможенного контроля, 
что оказало положительное влияние на развитие внешнеэкономической деятельности.

Для обеспечения удобства взаимо-
действия бизнеса с государственными 
органами разработан электронный сервис 
ЕЛК, который будет аккумулировать все го-
сударственные информационные системы 
и платформы Министерства воедино.

«Проводится проект «Визуализация 
фискальных чеков», который направлен 
на визуализацию данных с различных 
систем Министерства финансов. Инфор-
мация отображается на географической 
карте с использованием картографических 
слоев. Основной слой пилотного проекта 
отображает фискальные чеки в реальном 
времени, вплоть до точки на карте, где 
находится контрольно-кассовая машина 
(ККМ), выбившая чек с привязкой к ор-
ганизации, на которую зарегистрирована 
ККМ», – уточняется в отчете. 

С 2024 года реализуется пилотный про-
ект «Цифровой НДС». Участники Пилота 
НП: реализующие горюче-смазочные 
материалы иностранным авиакомпаниям; 
экспортеры (за исключением производите-
лей экспортируемого товара). На начальном 
этапе реализации в Пилоте могут принять 
участие НП, осуществляющие платежи по 
НДС с использованием цифрового тенге 
через цифровые счета в банках второго 
уровня на добровольной основе. Преиму-
щества пилота: ускоренный возврат НДС 
в течение 15 рабочих дней, обеспечение 
прозрачности по взаиморасчетам с контр-
агентами и бюджетом.

В прошлом году в ИС «Кеден» реализован 
модуль МЦПС «Хоргос» и Декларирование 
экспресс-грузов. Внедрение модуля Тран-
зита дает возможность для реализации 
полной оцифровки процессов обеспечения, 
введение виртуального склада товаров на 
СВХ, внедрение всех видов контроля по 
принципу «одного окна». Зарегистриро-
вано 4,8 тыс. пользователей. За 2024 год, 
благодаря МЦПС «Хоргос», выросло число 
оформления грузов (до 1,1 млн) и посту-
плений ТПиН (до 127 млн тенге).

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН
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По словам Аскара Газалиева, в 
горнодобывающей промышлен-

ности объем производства составил 
593 млрд тенге. Рост отмечен в добыче 
угля на 5,8%, добыче металлических 
руд – на 22,3%, предоставлении услуг 
в горнодобывающей промышленно-
сти – на 28,7%. Объем производства 
обрабатывающей промышленности 
составил 3 137,9 млрд тенге.

– Рост отмечен во всех основных 
отраслях: черной металлургии – на 
14,9%, цветной металлургии – на 6,4%, 
машиностроении – на 24,5%, произ-
водстве резиновых и пластмассовых 
изделий – на 37,9%, стройиндустрии 
– на 3,9%, фармацевтике – на 45,3%, 
химии – на 1,6%, производстве про-
дуктов питания – на 2,3%, – отмечает 
А. Газалиев. 

Системообразующие предприятия 
области также показали стабильную 
положительную динамику. К примеру, 
на АО «Qarmet» отмечен рост произ-
водства стали на 17,7%, чугуна – на 
14,1%, плоского проката – на 18,2%. 

– Стоит отметить, что на момент 
передачи новому инвестору в работе 
было всего 3 шахты из 8, – говорит А. 
Газалиев. – В настоящее время восста-
новлена работа на 7 шахтах. Количе-
ство проходческих забоев увеличено 
с 11 до 45. Также для безопасности 
шахтеров внедрена система поиска и 
позиционирования на двух шахтах – 
Казахстанской и Кузембаева. До конца 
2025 года планируется внедрение 

системы на всех шахтах АО «Qarmet».
–  Положительная динамика обе-

спечена за счет вложения инвестиций 
в промышленность, строительство 
автомобильных дорог, строитель-
ство,  жилищно-коммунальное  хозяй-
ство, образование, сельское хозяйство, 
здравоохранение и прочие сферы, 
– отмечает А. Газалиев.

По итогам года в Карагандинской 
области запущено 13 инвестиционных 
проектов на сумму 193,3 млрд тенге, с 
созданием более 2,6 тысячи рабочих 
мест.

В Шетском районе запущен крупный 
проект – горноперерабатывающий 
комплекс «Алмалы-2» по технологии 
кучного выщелачивания вторичных 
медных руд производительностью 30 
тыс. тонн катодной меди в год ТОО 
«Kyzyl Aray Copper». Объем инвестиций 
составил 112,5 млрд тенге, создано 780 
рабочих мест.

В городе Темиртау запущено про-
изводство кокса марки «Дирексил» 
ТОО  «Казметкокс»  и производство 
ампул полимерных крепежей ТОО 
«ОКС Казахстан».

В сфере сельского хозяйства за-
пущена линия по очистке семян ТОО 
«Шахтерское» в Нуринском районе, а 
также проведена модернизация эле-
ватора и комбикормового завода ТОО 
«АПК «Волынский» в Абайском районе. 
В городе Караганде реализованы про-
екты по производству гофрированно-
картонной упаковки ТОО «TPA SARY 
ARKA» и производству водогрейных 
газовых котлов ТОО «Терма Бойлер».

Также завершено строительство 
объектов МСБ: автоцентр «Hyundai 
Karaganda», супермаркет «Оптима», 
запуск крупнейшего e-commerce про-
екта «Teez Logistic». Продолжается 
развитие промышленных площадок 
области. На территории Специальной 
экономической зоны «Сарыарка» в 
настоящее время зарегистрировано 
25 резидентов, из них в 2024 году 
зарегистрировано 4 новых участника.

– Благодаря особому льготному ре-
жиму на территории СЭЗ «Сарыарка» 
уже запущено 10 проектов, привле-
чено 185,6 млрд тенге, объем про-
изводства продукции составил 218,6 
млрд тенге, создано 1354 рабочих 
места, – говорит А. Газалиев. – Также 
продолжается реализация проектов 
на еще одной крупной промышленной 
площадке области, индустриальной 
зоне «Сарань».

В настоящее время на территории 
зоны реализуется 9 проектов на 386,2 
млрд тенге, из которых уже реализова-
ны крупные проекты. Среди них: про-
изводство автомобильных шин марки 
«Attar», где с июля 2024 года выпущено 
190,9 тыс. шин; производство автобусов 
бренда Yutong. Предприятие выпускает 
пассажирские и школьные автобусы 
и спецтехнику. За прошлый год про-
изведено 1616 единиц автобусов и 
спецтехники.

Налаживается производство бы-
товой техники на заводе «Silk Road 
Electronics», где с начала 2024 года 
выпущено 180 тыс. единиц бытовой 
техники. Также в 2025 году совместно 
с южнокорейской компанией ТОО 
«Samsung Electronics Central Eurasia» 
запланирован выпуск телевизоров.

Кроме того, в области ведется 
работа по созданию 3 малых про-
мышленных зон: ТОО «Строй Сервис 
Караганда» – производство резино-
технических изделий и бытовой химии, 
металлообработка; ТОО «Exim Star 
Казахстан» – сервисно-технический 
центр и геохимическая лаборатория, 
производство мебели, производство 
металлопластиковых окон и др.; ТОО 
«OptimTech» –локализационный центр 
для производства электрокомпонентов 
для бытовой техники.

Продолжается работа по созданию 
пояса МСБ вокруг крупных предпри-
ятий. В 2024 году двумя крупными 
системообразующими предприятиями 
обеспечены заказами 77 предприятий 
области на 141 млрд тенге. С начала 
2024 года заключены и действуют 12 
офтейк-контрактов на 7,1 млрд тенге. 
В текущем году работа по увеличению 
промышленного производства, при-
влечению инвестиций и реализации 
инвестиционных проектов будет про-
должена.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Зимой, естественно, цены на ово-
щи растут – затраты на хранение 

и другие расходы. Но – в разумных 
пределах. А в середине января в 
городах Казахстана они резко под-
скочили и к концу месяца в ряде 
регионов страны перевалили за 500 
тенге за килограмм. В результате 
чего правительство ввело времен-
ный запрет на экспорт продукта и 
начало разбираться с торговыми 
посредниками. Дошло до того, что, 
по данным прессы, в супермаркетах 
столицы ввели даже ограничение 
на продажу картофеля – пять ки-
лограммов в одни руки.

И это при том, что, согласно 
справке одной из газет, «валовый 
сбор картофеля в республике в 2024 
году составил 2,9 млн тонн. Потреб-
ность в стране составляет ежегодно 
порядка 1,5 млн тонн. С августа по 
декабрь 2024 года потреблено 844 
тыс. тонн картофеля. На экспорт 
ушло за весь 2024 год – 620 тысяч 
тонн. Прогнозный объем потре-
бления в январе-апреле 2025 года 
в республике – 675 тысяч тонн». 

Все, вроде, хорошо. Но почему 
же возник ажиотаж? В одном из 
сообщений пресс-службы прави-
тельства дается такое пояснение: 
«Ввиду возросшего спроса со сторо-
ны соседних стран. В особенности 
Узбекистана. И высоких экспортных 
цен. В текущем году экспорт карто-
феля вырос с 411 тысяч тонн до 605 
тысяч… Ажиотажный спрос оказал 
влияние на внутренний рынок… 
Зафиксирован резкий рост цены до 
605 тенге за килограмм… Принятые 
меры нацелены на обеспечение 
стабильности цен на картофель, 
недопущение необоснованного 
роста его стоимости и запрет спе-
кулятивных действий со стороны 
участников рынка. В случае наруше-
ния законодательства по торговой 
деятельности будут приняты меры 
воздействия на участников рынка». 

После чего Министерство торгов-
ли и интеграции заявило о сниже-
нии цен на  картофель в  крупных 
торговых сетях. И о встречах с их 

КАРТОФЕЛЬНЫЙ... ИНДЕКС: 
ИЗДЕРЖКИ ЭКСПОРТА ИЛИ СГОВОР?
Практически во всех 
регионах Казахстана 
осенью собрали объемы 
картофеля, гарантирующие 
его потребление до нового 
урожая. Но почему-то уже 
в январе «второй хлеб» 
стал по цене «золотым».

представителями. Было отмече-
но, что «По данным мониторинга 
Комитета торговли министерства, 
средняя цена на картофель сегодня 
составляет 322 тенге. В социальных 
магазинах, партнерах социаль-
но-предпринимательских корпо-
раций, во  всех регионах страны 
картофель имеется в достаточном 
объеме и по цене ниже рыночной». 

И далее: «В  результате работы 
комиссий выявлено 49 нарушений 
в  части превышения торговой 
надбавки в 15% на картофель как 
на социально значимый продукт».

То есть,  получается, что тор-
говля  сама поднимала цены на 
картофель или кто-то ей подсказал 
так сделать? Судите сами – на при-
мере Павлодарской области. Здесь 
сотрудники департамента торговли 
и защиты прав потребителей по ре-
гиону недавно провели сразу десять 
внеплановых проверок на предмет 
превышения торговой надбавки. 
Восемь предпринимателей, в том 
числе оптового поставщика, при-
влекли к административной от-
ветственности. 

По данным проверяющих, неко-
торые предприниматели, закупая 
килограмм картофеля по 300-330 
тенге, продавали его по 350-420 
тенге, завышая тем самым торговую 
надбавку на 16-20 процентов. Это 
один момент. Другой в том, что 21 
ноября 2024 года 22 сельхозпро-
изводителя области подписали 
меморандум по закладке необходи-
мого объема картофеля и моркови, 
обеспечению фиксированной цены 
на зимне-весенний период 2024-
2025 годов. Овощеводы взяли на 
себя обязательство по реализации 

картофеля по цене не выше 110-120 
тенге, моркови не выше 90-100 тен-
ге за один килограмм в социальных 
магазинах, на фермерских рынках 
и еженедельных сельхоз-ярмарках 
региона.

Для обеспечения рынка области 
доступными овощами в межсезонье 
осуществлена закладка 10 000 тонн 
картофеля, 3000 тонн моркови, из 
расчета реализации 1290 тонн кар-
тофеля, 433 тонн моркови в месяц 
с гарантией качества овощей. Срок 
действия меморандума с 19 ноября 
2024 года по 1 июня 2025 года. 

Все производители, подписав-
шие меморандум, являются полу-
чателями господдержки в рамках 
инвестиционного субсидирования 
на приобретение ГСМ, удобрений, 
семян. Так как же так? Где этот 
дешевый картофель? В управле-
нии сельского хозяйства области 
подчеркивают, что «картофеля в 
регионе достаточно – в остатках у 
растениеводов 56 тыс. тонн, плюс 
еще четыре тыс. – в Стабфонде. К 
середине весны расчехлят свои за-
пасы и дачники, которые начинают 
продавать излишки в сезон высоких 
цен – в апреле и мае. Так что поводов 
для паники нет – картошку можно 
купить по доступной цене». 

Это попыталась сделать моя 
супруга в ближайшем овощном 
магазине, что рядом с домом, но 
оказалось, что картофель по 170 
тенге уже раскуплен. И когда будет 
– продавец не знает. А тот, что до-
роже трехсот тенге, можно купить 
на рынке или в других торговых точ-
ках. И это в Павлодарской области, 
где имеется 150 овощехранилищ 
общей емкостью более 500 тыс. 

тонн, большая часть из них оснаще-
на современным оборудованием, 13 
оснащены холодильным!  

Более того, в области традици-
онно выращивается пятая часть 
всего казахстанского урожая кар-
тофеля. В минувшем 2024  году 
собрали 768,6  тыс. тонн «второго 
хлеба». Большую часть продали 
прямо с полей, а на хранение за-
ложили 360 тыс. тонн, чтобы затем 
порционно продавать его вплоть 
до нового урожая. Так было до 
середины января, когда отпускная 
цена у павлодарских картофеле-
водов варьи ровалась в пределах 
150-160 тенге за кило. 

Но потом на местном рынке 
на картофель повысился спрос, 
плюс неплохо шел экспорт  – за 
последние несколько месяцев из 
Павлодарской области было про-
дано около 160 тыс. тонн картофеля, 
еще 198 тыс. ушло в другие регионы 
Казахстана. И возник соблазн ра-
зыграть дефицит? А может быть, 
как отмечается в прессе, первые 
крупные партии, закупленные в 
сезон, просто закончились, что и 
потянуло за собой рост отпускных 
цен, вплоть до 250-270 тенге?

Не случайно на специальном 
совещании, которое первый вице-
министр торговли и интеграции 
Казахстана Айжан Бижанова про-
вела с представителями Министер-
ства сельского хозяйства, акиматов, 
торговых сетей и социально-пред-
принимательских корпораций, 
сказала, что «акиматам необходимо 
представить свои потребности, в 
том числе по объемам, для торговых 
сетей, чтобы оперативно удовлетво-
рить спрос на рынке. Также важно 
обеспечить контроль за системоо-
бразующими рынками и наладить 
тесное взаимодействие между 
сельхозтоваропроизводителями и 
торговыми точками». 

И далее она отметила необходи-
мость «усилить работу региональ-
ных комиссий по расследованию 
посреднических схем в цепочках 
ценообразования на продоволь-
ственные товары». Также первый 
вице-министр поручила прорабо-
тать вопросы с сельхозтоваропро-
изводителями для недопущения 
необоснованного роста отпускных 
цен на картофель и другие продукты.

То есть, получается, что, с одной 
стороны, подозрительный всплеск 
цены на картофель разом по всей 
республике, а с другой – недоработ-
ки и запоздалая реакция местных 
исполнительных структур на эту 
ситуацию.

ОТМЕЧАЕТСЯ РОСТ 
ПРОИЗВОДСТВА
Объем промышленного производства Карагандинской 
области по итогам 2024 года превысил 1,4 трлн 
тенге. Об этом сообщил руководитель управления 
промышленности и индустриально-инновационного 
развития региона Аскар Газалиев. 

КАК ВЕРНУТЬСЯ 
К БЮДЖЕТУ 
РАЗВИТИЯ
28 января состоялось судьбоносное 
заседание правительства с участием 
Национального банка. Тема встречи, 
образно говоря, экономическая грань 
между жизнью и смертью, или как 
жить дальше в условиях затянувшегося 
бюджетного кризиса 

Анна ЧЕРНЕНКО

Денег в казне катастрофически не хватает. Собираемые 
налоги не покрывают расходную часть бюджета, не 

говоря уже о том, чтобы насобирать деньги на бюджет 
развития – в инфраструктуру и в человеческий капитал. 
Объем поступающих налогов консолидированного бюд-
жета к ВВП составляет 20%. Налогов республиканского 
бюджета к ВВП – 10,8%. И в наступившем году ситуация 
не улучшится. 

Заместитель премьер-министра – министр нацио-
нальной экономики Серик  Жумангарин отметил, что 
государство просто обязано быть главным инвестором 
в экономику. Сейчас доля инвестиций Казахстана к ВВП 
составляет 17,2%, и эти инвестиции должны постоянно 
расти. Но с этим имеются проблемы, как раз из-за «су-
щественной разницы между собственными доходами и 
расходами, которую правительство закрывает за счет за-
ймов, а также гарантированных и целевых трансфертов». 

Один из путей пополнения доходной части бюджета – 
рост налогов. Проект нового Налогового кодекса как раз 
предусматривает сокращение части налоговых выплат 
и повышение налогов для определенных лиц. Так, пла-
нируется поднять до 30% корпоративный подоходный 
налог (КПН) для банков и до 20% – для игорного бизнеса. 

Но в правительстве считают, что данных мер недо-
статочно, чтобы решить вопрос качественного эконо-
мического роста. Нужно больше собираемых налогов, и 
лучше всего это сделать через увеличение ставки НДС. 
Сейчас ставка в Казахстане составляет 12%, и в общем 
объеме собираемых налогов доля НДС составляет более 
24%. А ведь это – основной налог.

Все потому, что по НДС в свое время предоставили на-
логовые льготы. Чтобы поддержать бизнес и инвесторов 
в экономику страны, ставки НДС были снижены с 20 до 
12%, а КПН – с 30 до 20%. Одновременно дали огромное 
количество льгот и либерализовали в целом налоговую 
систему. И при этом ослабили налоговое администри-
рование – время от времени устраивали налоговые 
каникулы для МСБ.  

Как отмечает Серик Жумангарин, в результате собира-
емость НДС упала. В законодательном поле появились 
легальные лазейки для оптимизации налогообложения, 
бизнес начал дробиться. Из-за этого прервался зачет по 
НДС, и сам налог фактически превратился в розничный 
налог со ставкой 12%. 

По данным Серика Жумангарина, сегодня из более 2 
млн 300 тыс. зарегистрированных налогоплательщи-
ков НДС платят только 137,7 тыс. субъектов бизнеса. Это 
6% от всех. Из них фактически оплачивают НДС лишь 88 
тысяч, или 4% от всего количества налогоплательщиков. 
Одна из причин – высокий порог постановки на учет по 
НДС – он составляет 78 млн тенге. Порог нужно снизить 
до 15 млн тенге. В этих пределах работает 80% МСБ, и 
поэтому серьезного влияния на большинство МСБ сни-
жение порога не окажет, считает министр экономики.

Предпринимателям заявленные нововведения, есте-
ственно, не нравятся. В комментариях они и эксперты 
заявляют, что рост НДС в конечном итоге скажется на 
ценах предприятий и на карманах потребителей. Малый 
бизнес может столкнуться с ростом издержек и трудно-
стями при реализации продуктов и услуг. Станет уходить 
в «тень». Сократятся налоговые поступления. Вырастет 
безработица. Можно на время будет забыть о снижении 
инфляции, она только вырастет. 

Бизнесмены жалуются, что правительство не расши-
ряет налоговую базу, а усиливает нагрузку на тех, кто 
уже платит, и МСБ становится жертвой латания дыр в 
бюджете. При том, что казахстанский бизнес остается 
низкомаржинальным. Все так, за исключением главного. 
Экономическая сущность НДС проявляется в том, что 
он является формой изъятия в бюджет добавленной 
стоимости, создаваемой на всех стадиях производства 
и определяемой как разница между стоимостью реали-
зованных товаров (работ, услуг) и стоимостью матери-
альных затрат, включенных в издержки производства 
и обращения. 

Так говорит экономическая теория. И если часть биз-
неса по каким-то причинам не перечисляет в бюджет 
налог на добавленную стоимость, для государства это 
плохо. Тем более, для государства с сырьевой зависи-
мостью, у которого нет стабильной альтернативы в виде 
технологичного производства. Это первое. 

Во-вторых, низкая маржинальность бизнеса связана 
с тем, что в основе своей он представляет сектор услуг. 
Оптовая и розничная торговля в 2024 году составила 16% 
в ВВП страны, в 2023 году – 18,3% и является одним из 
драйверов роста экономики. Здесь уже вопросы к пра-
вительству, причем не к нынешнему – к прошлым его 
составам. Стратеги- чиновники никак не определятся, 
какой тип экономики надо развивать. До последнего 
говорилось, что мы строим постиндустриальную эконо-
мику услуг. Пошли разговоры об ускоренном развитии IT 
и подготовке молодежи к роли «цифровых номадов». Но 
IT-сектор только развивается. Ввиду небольшой эконо-
мики IT-сектор тоже будет небольшой. Растет конкурен-
ция с соседями по региону. IT – лишь возможность занять 
молодые руки и сократить молодежную безработицу. 

С недавних пор, если возвращаться к стратегии раз-
вития экономической модели, даже отдельные депутаты 
«очнулись» и потребовали перехода к модели техноло-
гичного промышленного производства. Никак не ком-
ментируя, как это сделать – с потерей фундаментальной 
промышленной базы, технологий, инженерных, научных 
и рабочих кадров и рынков сбыта. Но у депутатов и роль 
такая – оказаться в нужном месте в нужный час.

В-третьих, когда президент говорил о необходимости 
затянуть пояса – это не только о том, чтобы сократить 
излишние госрасходы. Микро- и малый бизнес при 
всей их небольшой маржинальности – часть общества 
и должны взять на себя часть налогового бремени. На-
чать полноценно платить в пенсионную систему, не 2%, 
а как все – 10%.

Потому что за переживаниями о микро- и малом 
бизнесе коверкается экономический смысл предпри-
нимательства. Это риск, прежде всего. И ответственность 
за свои выплаты в бюджет и в пенсионную систему. Как 
следует из выступления министра экономики, прошло 
время, когда бизнес копил жирок. Теперь бизнес будет 
работать на полную отдачу. А спрятаться и уйти в «тень» 
бизнесу не дадут. Не для этого вводится цифровой тенге.
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Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область, 
фото с сайта gov.kz

Напомним, в сентябре 2024 года 
начата реализация проектов по 

реконструкции здания аэропорта 
Балхаш (общая стоимость проекта – 
3 млрд тенге, на 2024 год выделено 
– 913,6 млн тенге) и строительству зда-
ния службы спецтранспорта (общая 
стоимость проекта – 576,5 млн тенге).

– Реализация проектов позволит 
увеличить пропускную способность 
аэропорта с 60 до 80 пассажиров 
в час, создать комфортные условия 
для пассажиров, обеспечить доступ-
ность для маломобильных граждан, 
а также довести характеристики и 
параметры аэродромных сооружений 
в соответствии с Рекомендуемой прак-
тикой Международной организации 
гражданской авиации, – рассказывает 
руководитель Управления пассажир-
ского транспорта и автомобильных 
дорог Карагандинской области Максут 
Кожанов.  – По завершении проектов 
планируется расширить географию 
полетов из Балхаша в такие города 
как Шымкент, Жезказган, Туркестан.

Вместе с тем для обеспечения 
дальнейшего функционирования 
аэропорта путем перерегистрации 
действующего юридического лица 
ТОО «Актогай-абат» создано новое 
предприятие ТОО «Аэропорт Балхаш» 
со 100%-м участием государства. В на-
стоящее время проводится процедура 
согласования видов деятельности 
предприятия с антимонопольным 
органом.

Кроме этого, в целях оказания 
полноценных услуг наземного обслу-
живания в аэропорту города Балхаша, 

прорабатывается вопрос поэтапного 
закупа специализированной аэро-
дромной техники за счет бюджетных 
средств. На этот год предварительно 
предусмотрены средства в сумме 500 
млн тенге на приобретение необхо-
димой первоочередной спецтехники 
(аэродромный пожарный автомобиль, 
аэродромный тягач, топливозаправ-
щик, самоходный трап).

Также принимаются меры и по 
развитию аэропорта «Сары-Арка» в 
Караганде.

В Послании главы государства 
народу Казахстана «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, экономи-
ческий рост, общественный оптимизм» 
отдельно отмечена важность развития 
аэрохабов и уделено особое внимание 
созданию всех условий для расшире-
ния возможностей аэропортов страны 
по транспортировке грузов.

– В рамках поручения главы госу-
дарства в 2024 году начата проработка 
вопроса создания мультимодального 
аэрохаба «CargoHUB Karaganda» на 
базе аэропорта «Сары-Арка», – гово-
рит М. Кожанов. – Первым заместите-
лем премьер-министра утверждена 

соответствующая дорожная карта. 
Необходимо отметить, что с недавнего 
времени в число акционеров аэропор-
та вошел крупный инвестор, основной 
целью которого является вложение 
инвестиций в развитие аэропорта как 
крупного логистического аэрохаба 
страны. В целом этот проект направлен 
на увеличение объема грузоперевозок 
в аэропорту «Сары-Арка» путем созда-
ния новых предприятий на территории 
аэрохаба. В перспективе ожидается, 
что объем обрабатываемых грузов 
будет увеличен с 15 тыс. до 200 тыс. 
тонн в год. За счет этого к 2030 году 
планируется создать порядка 2000 
новых рабочих мест и увеличение 
налоговых поступлений в бюджет.

К примеру, в 2024  году уже были 
открыты прямые грузовые рейсы из 
Эквадора, что стало важным шагом для 
развития международной торговли. 
Кроме того, планируется увеличение 
числа технических посадок грузовых 
самолетов до 30 рейсов в неделю. Это 
значительно повысит логистические 
возможности аэропорта и сделает его 
важным транспортным узлом.

Кроме этого, планируется направить 

инвестиции в развитие инфраструк-
туры аэропорта. В частности, рас-
сматривается вопрос реконструкции 
взлетно-посадочной полосы, то есть, 
обновление покрытия и увеличение 
пропускной способности, улучшение 
условий для пассажиров, включая 
модернизацию залов ожидания, 
систем безопасности путем ремонта 
пассажирского терминала. 

– Вместе с тем, как известно, ос-
новной грузопоток из Китая в Европу 
перевозился через Россию. Однако в 
связи с геополитической ситуацией в 
перспективе планируется увеличить 
технические посадки воздушных 
судов и часть грузов, следующих 
по маршруту Китай-Европа-Китай, 
планируется перевозить через наш 
аэропорт, что значительно расширит 
логистические возможности аэро-
порта и укрепит его статус как важ-
ного транспортного узла, – считает 
М. Кожанов.

По информации собственников 
аэропорта, для реализации проекта 
планируется вложение частных инве-
стиций в размере 270 млн долларов 
($55 млн – собственные средства, 
$215 млн – заемные средства). Па-
раллельно с этим, в целях развития 
транзитного потенциала аэропорта 
прорабатывается вопрос создания 
субзоны СЭЗ «Сарыарка» на его тер-
ритории. Соответствующая заявка о 
расширении границ СЭЗ и изменении 
приоритетных видов детальности 
СЭЗ находится на рассмотрении в 
Министерстве национальной эконо-
мики РК,   

В целом ожидается, что инвестиции 
и планируемые улучшения принесут 
значительную пользу всем пассажи-
рам, а также поспособствуют эконо-
мическому развитию области.

Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной 
Биржи грузоперевозок «ATI.SU», 
фото с сайта ati.su

КАЗАХСТАН – ЛИДЕР 
ПО РАЗВИТИЮ ЛОГИСТИКИ В ЦА

По итогам 2024 года Казахстан 
занял лидирующие позиции среди 
стран Центральной Азии в об-
ласти логистической эффектив-
ности, свидетельствуют данные 
Всемирного банка. Организация 
представила обновленный индекс 
эффективности логистики Logistics 
Performance Index (LPI), который 
охватывает 139 государств. Индекс 
формируется на основании шести 
основных критериев – от эффек-
тивности таможенного контроля и 
уровня транспортной инфраструк-
туры до возможностей по отслежи-
ванию грузов.

В Центральной Азии по этим 
критериям лидирует Казахстан, за-
нявший 95-е место в общемировом 
рейтинге. На остальных позициях 
расположились: Узбекистан – 107-е 
место, Таджикистан – 124-е место, 
Кыргызстан – 133-е место. В тройке 
мировых лидеров Сингапур, Фин-
ляндия, Германия. 

РОСТ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК НА 
КИТАЙСКОМ НАПРАВЛЕНИИ 

В 2024 году железнодорожный 
транспорт перевез свыше 32 млн 
тонн грузов между Казахстаном 
и Китаем, что стало рекордным 
показателем в истории грузопере-
возок обоих государств. Экспорт 
казахстанских грузов увеличился 
на 7%, составив 13,7 млн тонн. 
Среди наиболее значимых катего-
рий выделяются зерновые. Импорт 
товаров в Казахстан также возрос, 
увеличившись на 5%.

Объемы транзитных перевозок 
между двумя странами выросли 
на 19% и превысили 15 млн тонн. В 

ЯНВАРСКОЕ УСКОРЕНИЕ

частности, перевозка контейнеров 
через территорию Казахстана в 
страны Европейского союза уве-
личилась более чем на 40%. Осо-
бенно быстрыми темпами росли 
объемы транзита через порт Актау 
и казахстанский терминал в китай-
ском порту Сиань, который начал 
функционировать в 2024 году. За 
прошлый год через эти маршруты 
прошло более 300 контейнеров, 
что в 30 раз превышает показатели 
предыдущего года.

ЦИФРОВЫЕ «ДОЗВОЛЫ» 
УВЕЛИЧАТ ОБЪЕМ ТОРГОВЛИ 
С января 2025 года Казахстан и 

Китай начали использовать циф-
ровые разрешения на автомобиль-
ные перевозки грузов («дозволы»). 
Проект предполагает, что вскоре в 
электронный формат переведут до 
60% всех выдаваемых разрешений. 
Запущен пилотный проект, который 
позволяет казахстанским перевоз-
чикам получать разрешения непо-
средственно на границе, основыва-
ясь на факте поставки конкретного 
товара. Это значительно упростит 
процесс перевозок между двумя 
государствами и поможет увеличить 
объем взаимной торговли.

КНР является одним из ключевых 
направлений для казахстанских 
транспортных компаний – более 
половины всех разрешений на 
грузоперевозки приходится на это 
направление. 

Сейчас в Казахстане реформи-
руют систему распределения раз-
решений на автомобильные пере-

возки. В республике откажутся от 
принципа закрепления половины 
бланков за определенными транс-
портными компаниями. Перевоз-
чики смогут получать необходимые 
бланки через Центр обслуживания 
населения по факту конкретной 
доставки товаров.

НА ГРАНИЦАХ ВОЗВОДЯТ 
ЛОГИСТИЧЕСКИЕ ХАБЫ 

В Казахстане планируется строи-
тельство индустриальных торгово-
логистических комплексов (ИТЛК) 
во всех приграничных регионах 
страны. Эти хабы направлены на 
увеличение объема несырьево-
го экспорта и снижение уровня 
инфляции. Реализация проектов 
будет осуществляться местными 
органами власти в сотрудничестве 
с частными инвесторами. 

Один из хабов будет находиться у 
пунктов пропуска «Карасу» (Казах-
стан) и «Ак-Тилек» (Кыргызстан), 
расположенных на международном 
автомобильном коридоре «Запад-
ная Европа – Западный Китай». 
Международный центр промыш-
ленной кооперации «Централь-
ная Азия» построят на границе 
Казахстана и Узбекистана. Центр 
трансграничной торговли «Евра-
зия» будет находиться в Уральске, 
обеспечивая выход на российский 
и восточноевропейский рынки.

С целью укрепления торгово-
экономических связей с Китаем 
предусмотрено дополнительное 
оснащение и усиление Хоргосского 
транспортного узла. В Каспийском 

хабе будет уделено внимание раз-
витию контейнерной инфраструк-
туры в портовом комплексе Актау. 
Также планируется строительство 
совместного логистического цен-
тра с Кыргызстаном для хранения 
плодоовощной продукции в окрест-
ностях Алматы.

УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОПУСКНОЙ 
СПОСОБНОСТИ ТАМОЖНИ

На границе Казахстана и Китая, 
вблизи поселка Достык, открылся 
новый международный торгово-
логистический центр. Благодаря 
новым складским мощностям про-
пускная способность таможенного 
поста «Алаколь» в рамках таможни 
«Достык» увеличится с 200 до 600 
грузовых автомобилей в сутки. 
Это позволит повысить суточный 
грузооборот с 4 тыс. до 12 тыс. 
тонн, что в итоге приведет к росту 
годового объема грузоперевозок с 
1 до 3 млн тонн.

КАЗАХСТАН ИЗМЕНИТ ПРАВИЛА 
ДОПУСКА К МЕЖДУНАРОДНЫМ 

ПЕРЕВОЗКАМ 
Министерство транспорта РК 

разработало проект изменений в 
правила допуска автомобильных 
перевозчиков для осуществления 
международных грузовых пере-
возок. Он должен упростить про-
цесс получения удостоверений и 
карточек допуска для перевозчиков.

Инициатива включает в себя 
устранение разделения удосто-
верений и карточек допуска на 
категории «с использованием» и 
«без использования» иностранного 
разрешения. Это нововведение по-
зволит всем перевозчикам иметь 
равные условия доступа к рынку 
международных автомобильных 
грузоперевозок.

Кроме того, в проекте прописаны 
два новых подвида государствен-
ных услуг, касающихся аннулиро-
вания удостоверения и карточки 
допуска. Теперь для отмены удосто-
верения или карточки достаточно 
подать заявление, указав одну из 
причин. Если предложенные по-
правки будут одобрены, они начнут 
действовать с 1 июля 2025 года.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ – САМОЛЕТЫ

Казахстан развивает сеть 
логистических хабов на 
границах, достигнут рекорд 
грузоперевозок с КНР, 
продолжается внедрение 
электронных «дозволов» — 
об этих и других событиях 
в ежемесячном дайджесте 
новостей рынка логистики. 

ПОМОГУТ ЛИ 
КЛАСТЕРЫ 
И… БИРЖА 
ЖИВОТНОВОДАМ

 стр. 1
Татьяна ЗЛАЯ

Казахстанские мясопереработчики бьют тревогу. Они 
снова заявляют о том, что откормочные площадки и пере-

рабатывающие комбинаты работают не на полную мощность, 
скот активно вывозится в страны Средней Азии. Чтобы не 
дойти до точки невозврата, необходимо профинансировать 
отрасль на 70 млрд тенге. Как сказал на заседании в Мажи-
лисе учредитель компании «Жана-Береке» Айдар Нигметов, 
на данное время откормочные площадки загружены на 50%.

«Можем привести в пример такие производства как 
«Терра», «KazBeef», «Жана-Береке». Все мы недозагруже-
ны. Потому что сегодня весь кондиционный скот вывезли 
в Узбекистан, Кыргызстан, Таджикистан. Если не загружена 
откормплощадка, то не работает мясокомбинат. О какой пере-
работке можно говорить?» – отметил представитель отрасли. 
Он сообщил, что с ноября цены на мясо стремительно растут.

«С 1800-2000 тенге цена поднялась до 2800 тенге. И преде-
ла росту цен нет. Она будет подниматься до 4000-5000 тенге. 
Сегодня уже мы видим, как охлажденная говядина приходит 
из Беларуси. Еще немного, и к нам придет пакистанское мясо. А 
казахстанское мясо исчезнет. Потому что откормплощадки не 
могут сбить цены, потому что нет мяса», – сказал А. Нигметов.

По его словам, мясное животноводство сегодня осталось 
полностью без финансирования и субсидий, отменили 
программы, которые раньше существовали. Чтобы быть 
конкурентоспособными, нужно профинансировать отрасль 
на порядка 70 млрд тенге.

«У меня была встреча с министром сельского хозяйства в 
рабочей группе. Он поддержал это видение. Но если финан-
сирование будет в августе-сентябре, то мы опять опоздаем на 
закуп, весь скот вывезут и у нас уже будет точка невозврата. 
Поэтому настоятельно рекомендую рассмотреть вопрос по 
финансированию мясного животноводства, чтобы откорм-
площадки могли работать по системе форвардного закупа. 
Тогда фермеры будут в выигрыше, и откормочная площадка 
получит свою загруженность. Если эту ситуацию мы сейчас 
не поправим, причем немедленно, то ситуация будет очень 
плачевная», – подытожил Айдар Нигметов.

Министерство сельского хозяйства прокомментировало 
ситуацию. По информации пресс-службы, говядины в стране 
хватает. В минувшем году объем производства составил 
свыше 400 тысяч тонн – это на 7% больше, чем годом ранее. 
Также в ведомстве уточнили, что данный объем всецело 
удовлетворяет потребности населения страны.   

Между тем в Минсельхозе отметили, что рост цен на 
говядину стал причиной повышенного спроса со стороны 
соседних стран. В ведомстве знают о ситуации, по факту 
создана рабочая группа, которая будет решать вопросы, 
связанные с мясным животноводством.

«Наряду с ростом производства говядины растет и общее 
поголовье КРС. Так, по итогам 2024 года поголовье КРС со-
ставило 7,8 млн голов, что на 18,5% больше по сравнению 
с 2023 годом. При этом необходимо отметить, что 55% 
поголовья приходится на агроформирования, тогда как 
буквально 5 лет назад данный показатель составлял лишь 
45%», – отметили в ведомстве.

Для развития отрасли создаются необходимые условия. 
С целью дальнейшего развития мясного животноводства 
осуществляется значительная государственная поддержка 
в виде субсидирования, ежегодные объемы которого со-
ставляют порядка 40 млрд тенге. «Предусмотрено льготное 
кредитование проектов по мясному животноводству со став-
кой 2,5% годовых. В целом проводимая работа направлена 
на уменьшение себестоимости производства мяса, которое 
достигается за счет внедрения технологий с минимизацией 
капитальных затрат», – также сообщили в Минсельхозе.

В этой связи с 2024 года реализуются проекты по внедре-
нию австралийского опыта в мясном скотоводстве, предус-
матривающие рациональное, ротационное использование 
пастбищных угодий, обеспечение близости кормов к местам 
содержания животных, использование специальных комби-
нированных кормов при финишном откорме с созданием 
комбикормовых предприятий, а также модернизацию и 
создание новых перерабатывающих предприятий.

Таким образом, создаются мясные кластеры с полным 
циклом для производства продукции, начиная от заготовки 
кормов до реализации готовой продукции. МСХ осуществляет 
полное сопровождение каждого проекта. В частности, по 
австралийскому опыту в ближайшие 2 года планируется 
построить 6 откормочных площадок на 98 тыс. голов КРС, 
крупный откормочный комплекс на 50 тыс. голов МРС и 
первую специализированную скотную биржу.

Что касается повышения цен, то они зависят от многих 
факторов. В их числе повышенный спрос соседних стран 
на мясо казахстанских производителей.

По данным министерства, по итогам 2024 года экспорт 
говядины увеличился на 8 тыс. тонн и достиг 20 тыс. тонн. 
Наличие стабильных рынков сбыта производимой продукции 
и благоприятной ценовой конъюнктуры является осново-
полагающим фактором в дальнейшем развитии отрасли.

Применение механизмов квотирования также оказывает 
регулирующее воздействие на внутреннем рынке. С 26 ок-
тября 2024 года на вывоз живого крупного рогатого скота 
(бычков) действуют количественные ограничения в виде 
квотирования. Количественный лимит для вывоза бычков 
составляет 85 000 голов. На сегодняшний день освоено 70 379 
квот, или 82,7% (более 10 тыс. тонн в переводе на мясо). На 
вывоз маточного поголовья действует полный запрет.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Как сообщила и.о. руководителя Де-
партамента по регулированию есте-

ственных монополий по ВКО Жумагуль 
Мусипова, средства будут направлены 
на модернизацию коммунальной ин-
фраструктуры и улучшение качества 
теплоснабжения. 

«ТОО «Усть-Каменогорская ТЭЦ» и 
АО «Шығыс Жылу» планируют при-
влечь дополнительные инвестиции в 

размере 4,2 млрд тенге для проведения 
капитального ремонта котлоагрегатов, 
оборудований ТЭЦ, тепловых сетей г. 
Усть-Каменогорска и снизить показа-
тели износа», – отметила она. 

Усть-Каменогорская ТЭЦ работает с 
1948 года, и износ ее оборудования со-
ставляет 67,6%. Такая же ситуация и с 
другими станциями: Согринская ТЭЦ, 

работающая с 1956 года, имеет степень 
износа оборудования 61,9%, АО «Шығыс 
Жылу», управляющая 8 котельными и 
454,8 км тепловых сетей, – 69,2% и 63,9% 
соответственно.

Среди первостепенных мероприятий 
инвестиционной программы – ремонт 
14 участков тепловых сетей и модерни-
зация котельной №5 в пригородном по-

ТАРИФНАЯ ПОЛИТИКА
С 1 февраля в ВКО вступают в силу новые тарифы на тепловую энергию. Для потребителей 
планируется повышение средней платы за отопление – от 789 до 1658 тенге в месяц.

ПОВЫСИТСЯ ЛИ КАЧЕСТВО?

селке Ново-Ахмирово, что, по мнению 
специалистов, должно снизить потери 
тепловой энергии и угля и обеспечить 
более эффективное функционирование 
всей системы. По словам технического 
директора АО «Шығыс Жылу» Асхата 
Букатова, в компании ожидают сни-
жения уровня износа тепловых сетей 
на 1,5% и уменьшение расхода угля на 
841 тонну.

Кроме того, в рамках программы 
предусмотрено увеличение заработной 
платы сотрудников для уменьшения те-
кучести кадров в отрасли. «Повышение 
тарифов связано с ростом цен на уголь 

и дизельное топливо, а также с увеличе-
нием стоимости услуг ТЭЦ. Однако мы 
уверены, что эти изменения помогут 
обеспечить долгосрочное развитие ин-
фраструктуры, а также улучшат качество 
коммунальных услуг для населения», – 
считает технический директор ТОО «УК 
ТЭЦ» Нурлан Ахметжанов.

Для малообеспеченных семей пред-
усмотрена жилищная помощь на оплату 
коммунальных услуг. В прошлом году, по 
данным Управления энергетики и ЖКХ 
ВКО, из местного бюджета для 264 семей 
в Усть-Каменогорске было выделено 
10,8 млн тенге.
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РЕГИОН СПАСЕНИЕ НАСЛЕДИЯ 
АРХАРЛЫ… 
В арт-центре GAKA состоялась 
долгожданная презентация монографии 
«Петроглифы гор Архарлы». Один 
из авторов исследования, ведущий 
сотрудник Института археологии 
им. А.Х. Маргулана Александр Горячев, 
поделился уникальными находками, 
раскрывающими многовековую историю 
этого загадочного места.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото Сергея АЛЕСЕЕНКА

На территории Кербулакского района Алматинской 
области, в районе горных вершин Архарлы, на-

звание которых дословно переводится как «место, где 
водятся архары» (по «Краткому толковому словарю 
топонимов Казахстана»), когда-то было обнаружено 
уникальное наследие прошлого: многочисленные 
древние погребения, поселения и тысячи наскальных 
рисунков. 

Это открытие стало значимым вкладом в изучение 
истории региона. Знаменитый археолог Зейнолла Са-
машев отметил, что древняя находка является одним 
из важнейших научных событий последних лет. Однако 
уникальные памятники долгое время находились под 
угрозой уничтожения. Только благодаря совмест-
ным усилиям исследователей и общественности это 
культурное природное богатство удалось спасти для 
будущих поколений.

Рисунки, найденные на склонах кратера древнего 
вулкана, охватывают период от эпохи бронзы (4 тысячи 
лет назад) до XIX века. Они демонстрируют жанровое 
и стилистическое разнообразие. Среди изображений 
– фигуры животных, сцены охоты, битвы, а также 
многочисленные тамги, принадлежащие тюркским и 
казахским родам, включая редкие знаки толенгутов. 

Эти тамги проливают свет на миграцию племен и 
политические процессы в Средние века. Особое место 
занимают сюжеты, связанные с почитанием мате-
ри-прародительницы, символически изображенной 
в образах животных. В тюркский период особенно 
распространены сцены с вооруженными всадниками, 
знаменами и воинскими атрибутами. 

На склонах тех же гор, расположенных неподалеку 
от Талдыкоргана, казахстанские ученые обнаружили 
уникальное изображение. Среди множества петрогли-
фов, датируемых разными эпохами, исследователи 
обнаружили изображение сцены эпического сражения, 
предположительно относящегося к периоду раннего 
Тюркского каганата. 

На рисунке запечатлены всадники с боевыми знаме-
нами. Рядом с этим изображением археологи нашли 
тамгу рода Ашина, первых правителей Тюркского ка-
ганата, что позволяет датировать находку VII веком н. 
э. Как отметил ведущий научный сотрудник Института 
археологии им. А.Х. Маргулана Александр Горячев, 
возможно, сцена изображает одно из ключевых сра-
жений раннего тюркского государства, вероятно, битву 
с жужанями, сыгравшими ключевую роль в создании 
Тюркского каганата. 

К сожалению, изображение сильно пострадало из-за 
деятельности щебеночного завода, но специалисты 
надеются восстановить панно, занимающее несколь-
ко квадратных метров. По мнению исследователей, 
сцена сражения – лишь малая часть богатого наследия 
Архарлы. В целом на территории горного массива 
обнаружено более 4 тысяч петроглифов, 40 древних и 
средневековых поселений и свыше тысячи могильни-
ков. Большинство захоронений принадлежит воинам, 
что свидетельствует о стратегической важности этого 
региона в древности. 

Данная монография создана в соавторстве четырех 
исследователей: Ерлана Казизова, Александра Горяче-
ва, Татьяны Егоровой и Ольги Гумировой, чьи усилия 
объединились для глубокого анализа и раскрытия этой 
темы. Каждый из авторов внес уникальный вклад, что 
и позволило представить материал с разных точек зре-
ния, что делает его разносторонним и познавательным. 

Открытие комплекса стало возможным благодаря 
усилиям местных жителей Муратхана Сыдыкбекова и 
Усена Куранбекова, а также волонтеров из сообщества 
«Охотники за петроглифами». Первые исследования 
возглавил известный историк Алексей Марьяшев 
(1933-2018).  Однако уникальный памятник оказался 
под угрозой уничтожения.

В 2017 году журналист Серик Абикенулы обнару-
жил, что скалы с петроглифами перерабатываются 
на щебень, что привело к утрате нескольких древних 
алтарей. В течение восьми лет ученым, волонтерам 
и активистам-общественникам пришлось работать 
над привлечением внимания к проблеме и добиться 
охраны комплекса. В 2021 году, благодаря поддержке 
общественности и властей, Архарлы был взят под 
государственную защиту.

Как подчеркнул директор Центра по охране истори-
ко-культурного наследия области Жетысу Ғалымжан 
Оспанов, комплекс «Архарлы» обладает огромным 
туристическим и научно-образовательным потенци-
алом. Горно-археологический комплекс имеет шансы 
стать важной вехой на культурно-исторической карте 
Казахстана, привлекая внимание туристов и открывая 
новые горизонты для научных исследований.

Татьяна ЗЛАЯ, фото Валерия БУГАЕВА

Как заявили участники встречи, 
благодаря запрету на импорт 

российского зерна между Россией 
и Казахстаном установился баланс 
цены. Он пока держится. На данное 
время цены на пшеницу одинаковые. 
«Казахстан ввел запрет на импорт, 
и эта мера сработала, но как быть в 
дальнейшем?» – задались вопросом 
аграрии.  

Айдарбек Ходжаназаров ответил, 
что вопрос с Россией – это один из 
самых главных на сегодня в сельхо-
зотрасли. «Как я ранее уже говорил, 
и меня за это критиковали, но я 
считаю, что зерновую битву с Рос-
сией мы проиграли. 15 лет назад мы 
отправляли пшеницу в Москву на 
мельницы. За эти годы мы пришли 
к тому, что они нас обошли», – сказал 
депутат.

По его мнению, от пшеницы Ка-
захстан не уйдет. Она в любом случае 
будет находиться в севообороте, как 
бы ни «кричали» о диверсификации. 
Нужно пойти другим путем.

«Я предложил членам правитель-
ства другой вариант. Они сейчас что 
делают? Они сейчас выравнивают 
транзитные тарифы для россий-
ской пшеницы на Узбекистан и 
Таджикистан. Соответственно, грубо 
говоря, автоматически закрывают 
тем самым нам наши же рынки. 
У нас закрыты и северные рынки. 
Я предложил дать особый статус 
сельхозтоваропроизводителям по 
обслуживанию железной дороги. 
Не трейдерам, а сельхозтоваропро-
изводителям. Пусть будет у всех 
одинаковый тариф, но именно у 
сельхозтоваропроизводителя будет 
особый тариф со скидкой 30-40%. 
Тем самым мы сможем обойти этот 
механизм и конкурировать», – сказал 
А. Ходжаназаров.

На данное время, чтобы казах-
станские зерновики не потеряли 
свои традиционные рынки, этот 
механизм прорабатывается. «Суть в 
том, что тарифы будут подниматься, 
и транзитные тоже. Но мы скомпен-
сируем их за счет нашей скидки. С 
одной стороны, это хорошо, что мы 
будем обходить трейдеров или с 
ними договариваться и будем сами 
в состоянии отгружать. С другой 
стороны, хорошо, что мы сможем 
подвинуть россиян по нашим тра-
диционным рынкам», –пояснил 
депутат.

Однако, сообщил он, это опять 
временное решение, и насколько 
это поможет в глобальном плане, 
пока непонятно. Почему? Если будет 
такой же урожай, как в этом году, 
Казахстан опять «нырнет». «Мы сами 
стремимся к высокому урожаю, но 

что с ним делать? Я считал, и оказа-
лось, что больше всего прибыли было 
в засушливые годы. Следующий 
год будет засушливым, но цена не 
скомпенсируется. Нужно 2-3 года 
ее потерпеть, и на 4-й год цена под-
растет. Вспомните 2014 год. Цена 
подхватилась только к 2018 году», 
– отметил Ходжаназаров.

По этой причине сейчас прави-
тельство прорабатывает вопрос глу-
бокой переработки, чтобы пшеница 
как-то выбиралась на внутренний 
рынок. Плюс ко всему прорабатыва-
ется вопрос контрактов по твердой 
пшенице.

«Я связал Продкорпорацию с 
итальянцами, которые готовы брать 
твердую пшеницу с низким «сте-
клом», с проростом. Может, у нас есть 
смысл частично перейти на твердую 
пшеницу, раз есть рынок сбыта? 
Потому что сейчас проблема даже 
не в цене – у нас рынков сбыта нет. 
По ячменю хотя бы понятны рынки. 
По пшенице рынки не понятны. Это 
большой вопрос, однозначного отве-
та на который у нас нет», – признал 
Айдарбек Ходжаназаров.

Принимать решение следует со-
вместно. «Все мы понимаем, что 
ограничения –это как лейкопла-
стырь, наклеили, он отвалился через 
полгода, а дальше что?» – задался 
вопросом депутат.

Между тем на днях Россия заявила, 
что намерена договориться с Ка-
захстаном о снижении транзитных 
тарифов на зерно. Министерство 
сельского хозяйства РФ планирует 
достигнуть договоренностей уже в 
этом году. «У нас есть Казахстан и 
южные рынки, которые доступны 
железнодорожным транспортом. 
Однако из-за высоких транзитных 
тарифов объемы перевозок остаются 
низкими. Мы стремимся добиться 
равенства тарифов с резидентами 
Казахстана, чтобы получить конку-
рентные преимущества. Надеемся, 
что в этом году удастся решить этот 
вопрос», – приводят слова министра 
Оксаны Лут российские информа-
гентства.

О. Лут добавила, что Казахстан 
заинтересован в сотрудничестве с 
российскими зерновыми трейдера-
ми, так как через российские порты 
они могут поставлять продукцию 
на международные рынки. По ее 
словам, это соответствует стратеги-
ческим планам Казахстана, который 
планирует увеличить экспорт зерна 
в 2 раза к 2028 году.

Кроме того, министр отметила, 
что Казахстан в текущем сезоне со-
брал рекордный урожай пшеницы. 
Это привело к снижению цен на 
внутреннем рынке страны. «После 
отмены запрета на импорт с 1 января 

российское зерно туда не пошло, так 
как цены внутри Казахстана остают-
ся очень низкими», – пояснила Лут.

Вопрос снижения транзитных 
тарифов остается ключевым для 
укрепления торговых связей между 
Россией и Казахстаном, а также 
для увеличения объемов поставок 
российского зерна на южные рынки 
через железнодорожные маршруты.

При этом, казахстанские экспор-
теры уверены, что если договорен-
ность осуществят, Россия вытеснит 
их с рынков. Ставки следует держать.

«В первую очередь надо понимать, 
что себестоимость российской пше-
ницы в разы дешевле казахстанской. 
Следующая проблема в том, что 
Казахстан не может решить про-
блемы логистики. А это означает, 
что у России конкурентное преиму-
щество. Если эта транзитная ставка 
снизится, то российская продукция 
будет проходить как в Среднюю 
Азию, так и в Китай. Мы рискуем 
потерять вообще рынки сбыта. А 
транзит в любом случае будет вы-
годнее для КТЖ», – сообщил пред-
седатель правления «Национальная 
Ассоциация экспортеров «KazGrain» 
Зейнолла Абдуманапов.

При этом, в Ассоциации экспорте-
ров выступают за то, чтобы эти став-
ки повысили. «Понятно, что их повы-
сить не смогут. Потому что последует 
ответная мера, как, например, было 
по карантинным ограничениям. Но, 
по крайней мере, надо будет держать 
эту ставку. Если Казахстан пойдет 
на уступки и снизит экспортные 
транзитные тарифы, тогда есть 
большой риск и вероятность того, что 
Казахстан в целом может потерять 
рынки сбыта. Мы знаем, что Россия 
ежегодно собирает рекордные уро-
жаи, особенно на приграничных с 
Казахстаном территориях. Напри-
мер, Сибирь, им через всю Россию 
на Европу возить не выгодно. Они 
рассмотрят вариант транзита через 
Казахстан на Среднюю Азию и Китай. 
Казахстан сделает себе огромного 
конкурента на своих традиционных 
рынках сбыта», – также отметил наш 
собеседник.

Между тем, как сообщил офици-
альный представитель Зернового со-
юза Казахстана Евгений Карабанов, 
унификация тарифов в 2025 году 
предусмотрена соглашениями ЕАЭС. 
Она предполагает, что транзитный 
тариф снизится в обе стороны.

«В результате принятой меры 
усилится конкуренция со стороны 
российского зерна и муки на рынках 
стран Центральной Азии и Афгани-
стана. С другой стороны, транзит 
казахстанского зерна через террито-
рию РФ в направлении Азербайджа-
на и стран Балтии станет дешевле. Но 

при этом возникает вопрос, сможем 
ли мы разместить выпадающие 
объемы на этих рынках?» – задался 
вопросом Е. Карабанов.

В Ассоциации экспортеров за-
явили, что данная отрасль в целом 
не имеет «хозяина», который бы 
заботился о чаяниях и проблемах. 
Самые основные – это недобросо-
вестность элеваторов, логистика и 
статистика. «В первую очередь, недо-
бросовестные элеваторы пользуются 
преимущественным положением. А 
этого не должно быть. В этой части 
нужно навести порядок, и очень 
серьезный, несмотря на то, что это 
– частный бизнес. Но он же должен 
работать во благо.   

Вторая проблема – логистика. 
Когда цепочка поставки товаров 
хромает, мы теряем маржу. Этот во-
прос я поднимаю с 2019-2020 годов. 
За все эти годы ни один вопрос не 
решался. Когда вопрос поднимаешь 
с КТЖ, у них включается защитная 
реакция, они оправдываются, говоря 
о том, что у них все хорошо, ничем 
таким не занимаются, планы дают, 
отгрузки максимальные, проблем с 
Китаем нет. У нас нет кооперации, 
сотрудничества нет», – сказал З. 
Абдуманапов.

Между тем у Казахстана есть по-
тенциал экспорта. В стране свыше 15 
млн тонн пшеницы, зерновых – бо-
лее 18 млн тонн. При этом, основной 
пик сезона уже прошел, но отгружено 
не так много.

В-третьих, хромает статистика. 
«Мы ездили по регионам, и там 
везде на элеваторах нет предложе-
ния. Малое количество есть, но не 
в таком объеме, как заявляют. А мы 
везде кричим, что у нас высокий 
урожай. Мы сейчас сомневаемся в 
той статистике, которую дают. Мы 
пока ссылаемся на официальные 
источники, но я отношусь к ним 
очень скептически», – подытожил 
Зейнолла Абдуманапов.

СТАВКИ СЛЕДУЕТ 
ДЕРЖАТЬ 
ИЛИ ПОВЫШАТЬ
НА ЭТОМ НАСТАИВАЮТ 
КАЗАХСТАНСКИЕ ЭКСПОРТЕРЫ ЗЕРНА
Казахстан проиграл России зерновую битву. Об этом на встрече с аграриями Костанайской 
области, которая проходила на площадке Палаты предпринимателей в рамках 
регионального совета, заявил мажилисмен Айдарбек Ходжаназаров. Он рассказал, 
что на данное время Казахстан прорабатывает схему выравнивания транзитных тарифов 
для российской пшеницы на Узбекистан и Таджикистан. Эта мера автоматически 
закроет традиционные рынки для казахстанских зерновиков. Депутат предложил дать 
производителям зерна особый статус по обслуживанию железной дороги.
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В марте трудовые династии реги-
она и градообразующие пред-

приятия пригласят на областной 
форум «Традиции труда – сила 
нашего будущего»/«PRO успех», 
а в мае состоится традиционный 
фестиваль «MamandyqFest» с уча-
стием более 1500 школьников. К 
этому событию приурочат закладку 
аллеи Рабочих профессий в парке 
Металлургов в Павлодаре. 

Благополучие рабочего класса и 
рабочих профессий предполагает 
развитие сфер применения труда. 
В этом плане в промышленности, 
строительстве, сельском хозяйстве 
и социальном секторе заплани-
рованы и реализуются крупные и 
средние проекты. Что даст новые 
рабочие места. Говоря об этом на 
одном из совещаний, руководитель 
управления координации занято-
сти и социальных программ Альми-
ра Дисюпова проинформировала, 
что в регионе при плане 26,6 тыс. 
человек трудоустроено более 30 
тысяч, из которых 74% – на посто-
янные рабочие места. 94,5% трудо-
устроенных имеют обязательные 
пенсионные отчисления.

На 2025 год в рамках государ-
ственных и частных проектов 
запланировано создание 26,7 тыс. 
рабочих мест, из которых 18,3 тыс. 
– постоянные.

Также на совещании обсудили 
вопросы миграции. В рамках Про-
граммы добровольного переселе-
ния в 2024 году в область переехали 
3422 человека. Из них трудоспособ-
ного возраста – 1712. Трудоустрое-
ны на постоянные рабочие места 
974, заняты предпринимательской 
деятельностью 66 человек.

Наибольшая часть внутренних 
мигрантов прибывает из Турке-
станской, Алматинской, Жамбыл-
ской областей и из городов Астаны 
и Шымкента. Кандасы прибыли из 
Монголии, КНР, Узбекистана. При 
этом руководство региона поручи-
ло исполнить обязательства перед 
переселенцами по обеспечению 
жильем и помощью в трудоустрой-
стве.

Нельзя обойти стороной такой 
момент. Жизнь – есть жизнь, и у лю-
дей порой возникают потребности 

отстоять свое мнение и интересы. 
В программе реализации Года ра-
бочих профессий предусмотрено 
научить их представителей, в част-
ности в Павлодаре, решать трудо-
вые споры. Школу по разрешению 
споров запустят летом. Организа-
торы – профсоюзные организации 
области. Кроме того, в апреле для 
рабочих пройдут: форум по охране 
труда, челлендж «Еңбек Адамы» и 
видеопроект «Адал Еңбек». 

– Мы продолжим предоставление 
правовой помощи работникам 
предприятий с выездом мобильных 
консультационных групп и через 
работу примирительного центра. 
Поучаствует более 30 промышлен-
ных предприятий. Пройдут пере-
говоры с работодателями, направ-
ленные на внесение изменений в 
коллективные договоры с акцентом 
на улучшение условий труда и 
закрепление дополнительных со-
циальных гарантий, – рассказала 
председатель территориального 
объединения профсоюзов Динара 
Айтжанова.

Также в Год рабочих профессий 
павлодарских тружеников одарят 
подарками. Делать это порекомен-
довали местным предприятиям. 
Что входит в план реализации про-
граммы Год рабочих профессий. Им 
предусмотрены 108 пунктов. В него 
вошли выпуск циклов документаль-
ных фильмов о рабочих буднях и 
трудовых династиях, выступления 
директоров колледжей в СМИ, а 
также поддержка работников пред-
приятий. Об этом сообщила руко-
водитель управления образования 
Самал Айтказина на аппаратном 
совещании в областном акимате. 
А глава региона Асаин Байханов 
уточнил, что кроме чествований, 
должны быть и материальные воз-
награждения. Каждое предприятие 
само решит, будет это премия или 
подарки.  

– Можно запускать отдельные 
региональные программы по обе-
спечению жильем мастеров рабо-
чих профессий, которые трудятся 
на крупных промышленных пред-
приятиях, – считает аким области. 
– Одна четвертая часть жителей 
региона занята на 86 промышлен-
ных производствах.

СПРАВКА
● На 1 января 2025 года в закромах 
Казахстана осталось 19,2 млн тонн 
зерновых и бобовых культур. Такие 
цифры приводит официальная 
статистика. Месяц назад этот объем 
составлял 21,2 млн тонн. Согласно 
данным, общий объем пшеницы 
составляет 15,7 млн тонн. Из него 
продовольственной – 13,5 млн тонн, 
семенной – 1,1 млн тонн, фуражной 
– 1 млн тонн. Самый большой объ-
ем зерна хранится на складах трех 
основных зерносеющих регионов 
– Северо-Казахстанской (5,3 млн 
тонн), Акмолинской (5,2 млн тонн), 
Костанайской (4,3 млн тонн).
● Официальная статистика пред-
ставила свежие данные и по экс-
порту-импорту сельхозкультур. 
Согласно цифрам, в январе-ноябре 
2024 года Казахстан закупил 1,6 
млн тонн пшеницы и меслина. При 
этом, на экспорт было отправлено 
4,9 млн тонн. Экспортный объем 
ячменя за данный период составил 
1,3 млн тонн. Объем импорта – по-
рядка 203 тыс. тонн.

ГИМН ТРУДУ
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ТУРИЗМ

ОБЩЕСТВО
dknews.kz

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

Сегодня в регионе расширяется сеть 
туристских информационных цен-

тров. Так, открываются новые центры в 
Маркакольском районе и районе Алтай. 

Для повышения туристической при-
влекательности региона в области про-
водятся брендовые мероприятия, в том 
числе фестивали «AltaiFest – Өрлеу» и 
«Шығыс Салбұрыны». 

«В ВКО гостевые дома стали об-
разцом организованного туризма и 
источником доходов жителей. Село 
Коробиха в Катон-Карагае известно 
сегодня всей стране, в нем каждый 
дом принимает туристов. Сейчас в этом 
направлении развиваются также села 
Зимовье и Поперечное. Природа жи-
вописная, горные окрестности – здесь 
достаточное количество посетителей 
и летом, и зимой. 

Главный фактор развития туризма – 
формирование культуры гостеприим-
ства. Для этого необходимо повысить 
способности и качество обслуживания 
тур-бизнесменов. Кроме того, планиру-
ется привести в соответствие со стан-
дартом «стоянки-питание-туалеты», 
то есть весь придорожный сервис. В 
настоящее время определены места, 
которые в основном являются местами 
частых остановок туристов. В каждом 
районе ведется строительство не менее 
двух санитарно-гигиенических узлов», 
– рассказал в ходе брифинга аким ВКО 
Ермек Кошербаев. 

Кстати, в рамках Года дорог основные 
маршруты ремонта автомобильных 
дорог в этом году были выбраны не 
только исходя из экономической це-
лесообразности, пожеланий жителей 
и автомобилистов, но и туристических 
направлений. 

Среди новых направлений развития 
туризма в регионе – создание класте-
ра для активного отдыха и занятий 
горнолыжным спортом в Риддере. В 
Катон-Карагайском районе будут по-
строены два отеля.  

Еще одно нововведение: совместно 
с Китаем планируется организовать 
трансграничный туристский маршрут 
между озерами Маркаколь (РК) и Канас 
(КНР), для чего прорабатываются во-
просы открытия нового пограничного 
перехода и строительства дороги до 
озера Маркаколь.

«Природа Востока и профессиональ-
ный потенциал врачей способствуют и 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Владимира БУГАЕВА

Причем и зимой, и летом. Так как 
в январе 2019 года неподалеку 

от районного центра Баянаул был 
открыт зимний туристический 
комплекс. В первой декаде января 
канатно-кресельный подъемник до-
ставил первых туристов на 800-ме-
тровую гору Мырзашокы, с которой 
можно прокатиться на сноубордах 
и лыжах. 

Помимо этого, здесь же обору-
довали раздевалки и прокат сна-
ряжения, пункт горячего питания. 
За минувшие годы появились еще 
постройки для удобства туристов 
– любителей зимнего вида спорта. 
Помимо этого, есть и другие авто-
бусные маршруты по примечатель-
ным местам Баянаула.

Но все же основной людской по-
ток выпадает на лето. Поэтому в 
Павлодарской области акиматом 
региона совместно с НАО «Торайгы-
ров университет» была разработана 
Концепция развития туризма до 
2025 года. Главная цель которой 
–  переход на круглогодичный 
режим работы. Согласно ей при-
оритетными видами стали эко-, 
этно-, лечебно-оздоровительный и 
сакральный туризм.

При этом туристские объекты об-
ласти представлены Баянаульской 
курортной зоной, несколькими 
солеными озерами, Шалдайским 
сосновым бором и рекой Иртыш. На 

ОСОБЫЙ ПОДХОД 
И КРЕАТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ

Для туристов нет плохой 
погоды. Им главное – 
увидеть новые места 
и испытать себя. Цифры 
несколько разнятся, 
но чаще в официальных 
отчетах и журналистских 
материалах появляются 
данные о 200 тысячах – 
столько человек ежегодно 
посещает в Павлодарской 
области ее туристскую 
Мекку – Баянаульский 
национальный природный 
парк, с его озерами 
и скалистыми горами.

начало этого года в регионе есть 123 
места размещения с единовремен-
ной вместимостью 8610 койко-мест.

В Баянаульской курортной зоне, 
вошедшей в топ-10 приоритетных 
туристских территорий Карты ту-
ристификации, есть озера Жасыбай, 
Торайгыр, Сабындыколь и Биржан-
коль, а также, повторюсь, горнолыж-
ный комплекс Мырзашокы. В лет-
нем сезоне здесь функционируют 46 
домов отдыха, где единовременно 
могут отдыхать более 4500 человек. 

Правда, из всего количество до-
мов отдыха лишь пять принимают 
гостей круглый год. Остальные 
не имеют возможности работать 
зимой, так как нет экологически 
чистой системы обогрева зданий. 
Даже расположенное сравнительно 
рядом Шоптыкольское месторож-
дение угля с малой зольностью не 
подходит, так как при сгорании он 
дает выбросы вредных веществ. 
Предлагают использовать газ, но 
его доставка до этих мест обойдется 
не дешево. 

Тем не менее в ближайшие пять 
лет в планах исполнительной власти 
и бизнеса реализовать 30 инвести-
ционных и инфраструктурных про-

ектов на общую сумму чуть больше 
восьми миллиардов тенге. Один из 
них стартует на озере Сабындыколь 
в Баянауле. Там начнут строить со-
временный отель на 400 мест.

И вот здесь акимат области на-
метил особый подход, во главу 
угла которого ставится не только 
количество объектов туризма, но и 
их качественный уровень услуг. Так 
как одна из главных проблем всех 
здешних мест отдыха – отсутствие 
в полном объеме необходимой ин-
фраструктуры. 

По информации акимата регио-
на, в 222 домах Баянаула не было 
доступа к чистой питьевой воде. 
Проблему решили в минувшем году. 
На очереди – канализация. Задача 
– не из легких. Так как это горная 
местность, то здесь существует про-
блема с грунтом, который относится 
к шестой категории твердости и 
приравнен к белому граниту. А это 
– сложности в прокладке, то есть 
рытье траншей. Подобное было и 
при создании в окрестностях Бая-
наула сетей водопровода. С ним еще 
и сейчас не решены все проблемы. 

Зимний туризм в этом регионе 
имеет большие перспективы. Чего 

стоит только горнолыжная база 
Мырзашокы. Но нередко бывает так, 
что зима выдается малоснежной. 
Готовы на этой горе снег произво-
дить искусственно, тем более, как 
заявляют в региональном управле-
нии физической культуры и спорта, 
есть необходимая техника и проек-
тно-сметная документация, но нет 
источника воды.

Так что у местного туризма хва-
тает проблем. Но, тем не менее, он 
и в Баянауле, и в других регионах 
области развивается. В Националь-
ном природном парке, к примеру, 
считают, что разгрузить Жасыбай 
может Сабындыколь – его начнут 
комплексно благоустраивать. Рядом 
с озером появится пляж с лежаками 
и душевыми, с облагороженной 
набережной. Но чтобы отдых в 
Баянауле не заканчивался только 
у озер, заработает визит-центр. В 
нем будут предоставлять полную 
информацию о всех возможностях 
туризма. 

На очереди – освоение Шалдай-
ского соснового бора, соленых озер 
в окрестностях Павлодара, Иртыша 
и промышленного туризма на веду-
щих предприятиях региона.

ВСЕ БОЛЬШЕ ТРОП, ВСЕ ВЫШЕ ИНТЕРЕС  
Туризм, являющийся драйвером развития малого и среднего бизнеса в Восточном 
Казахстане, будет развиваться круглогодично. Воплощению планов будут способствовать 
особенности региона, а также – развитие придорожного сервиса. 

развитию медицинского и санаторно-
курортного туризма в регионе. Пан-
толечебницы стали брендом области. 
Кроме того, областной онкологический 
центр, оснащенный лучшими техноло-
гиями и обладающий квалифициро-
ванными кадрами, начал принимать 
на лечение жителей других регионов 
и зарубежных стран», – сообщил аким 
области. 

Для увеличения количества туристов 
улучшается инфраструктура, активно 
пропагандируются заповедники и 
национальные парки, историко-куль-
турные объекты. С начала текущего 
года инвестиции в туристскую отрасль 
увеличены на 23%, размещение гостей 
– на 50%, а количество отдыхающих 
– на 20%.

Всего по итогам трех кварталов ми-
нувшего года в туристическую сферу 
региона инвестировано более 11 млрд 
тенге. В свою очередь, туроператоры 
отмечают, что сфера успешно разви-
вается, есть изменения, но еще много 
задач предстоит выполнить. 

«В 2024 году состоялось семь заседа-
ний Совета по вопросам туристической 
сферы, в ходе которых предпринимате-
ли поднимали более 10 актуальных во-
просов туротрасли. Среди них – форми-
рование календаря событийных дней; 
участие туроператоров в церемонии 

открытия Года казахстанского туризма 
в Китае; формирование «Дорожной 
карты по развитию приграничного со-
трудничества ВКО и КНР»; соблюдение 
санитарно-эпидемиологических норм 
и пожарной безопасности в домах и 
базах отдыха, безопасности на водо-
емах; готовность туробъектов к зимне-
му сезону и другие. Для эффективной 
работы и обмена опыта намечено три 
выездных заседания в Катон-Карагай-
ском, Маркакольском районах и городе 
Риддере», – сообщил председатель 
Совета по туризму Палаты предпри-
нимателей ВКО Сымбат Рамазанов.

По словам заместителя руководителя 
Управления предпринимательства и 
индустриального развития ВКО Марата 
Кабакова, для стимулирования туристи-
ческого бизнеса ведется оказание мер 
государственной поддержки: субсиди-
рование на содержание санитарно-
гигиенических узлов, возмещение по 
приобретению туристских автобусов, 
затрат при строительстве и рекон-
струкции объектов туризма, объектов 
придорожного сервиса.

В 2025 году планируется развитие 
инфраструктуры зимних видов спорта в 
Глубоковском районе и Риддере; стро-
ительство аэропортов в городе Зайсане 
и селе Катон-Карагай; разработка и 
оцифровка генеральных планов; про-

ведение инвентаризации обеспечен-
ности туристических зон, организация 
деятельности туристической полиции в 
точках массового интереса туристов и 
ремонт автомобильных дорог. 

А в канун Нового года Восточный 
Казахстан вновь станет местом старта 
новогоднего путешествия Аяз Ата из 
разных регионов Казахстана. Слет Аяз 
Ата и Дедов Морозов со Снегурочками 
уже стал еще одним брендом турист-
ского Восточного Казахстана.   

Регион выбран не случайно: засне-
женные горы, густые леса и морозная 
атмосфера создают идеальную зимнюю 
сказку. Слет Аяз Ата задает тон празд-
нику, подчеркивая традиции, объединя-
ющие людей и волшебство, что делает 
Новый год особенным, наполняя его 
теплотой и единством. 

На востоке страны, в таежном крае 
с шикарной природой и обильным 
снегом, уже есть резиденция Аяз Ата/
Дом Деда Мороза, где собираются на 
свой съезд сказочные дедушки и их 
внучки со всей области. 

Офис и местожительство дедушки 
определены в этнопарке Восточно-
Казахстанского областного архитек-
турно-этнографического и природно-
ландшафтного  музея-заповедника в 
Усть-Каменогорске. Вторая резиденция 
главного новогоднего персонажа 
находится в настоящем зимнем лесу 
недалеко от Риддера.  

В рамках начавшегося Года туризма 
Китая в Казахстане, по инициативе За-
йсанского филиала Палаты предприни-
мателей ВКО, 35 китайских туроперато-
ров побывали в Восточном Казахстане. 
Они посетили достопримечательности 
Зайсана, ознакомились с исторически-
ми экспонатами в районном музее, 
отведали блюда национальной кухни и 
с удовольствием поучаствовали в ново-
годнем празднике у новогодней елки.  

По словам директора Зайсанского 
филиала ПП ВКО Каната Абдыгалиева, 
для гостей было организовано знаком-
ство с городом Зайсаном, а в течение 
всего прошлого года была проведена 
большая работа по знакомству с туро-
ператорами Китая, проанализированы 
потребности рынка туризма и заинте-
ресованность гостей в возможностях 
туристской индустрии восточного 
региона Казахстана.

Как отметили туроператоры Китая 
после поездки в Зайсан, они готовы 
в дальнейшем привозить гостей в За-
йсанский район. Восточноказахстанцы 
очень гостеприимны, радушно встре-
чают. А в летнее время туристы смогут 
еще лучше оценить этот край, позна-
комиться с его природой и историей. 

КНИЖНЫЙ ФОНД

ИНВЕСТОР 
С МЛАДЫХ НОГТЕЙ. 
РЕАЛЬНО?
Когда я слышу, как детям нравится 
откладывать часть денег, которые 
сами родители им же и дают, в депозит 
или акции, это вызывает у меня улыбку. 
Потому что я не верю!
Владимир САВЕНОК, директор ТОО «LK Finance», финансовый 
консультант, автор книги «Моя дочь – миллионер»

-Не верю, что ребенка можно научить изучать и выбирать 
правильные акции.

– Не верю, что детям нравится, что у них тут же забирают 
часть денег, которые дали. Пусть даже не забирают, а кладут 
в депозит.

Вряд ли у ребенка загорятся глаза, когда вы ему скажете: 
«Вот смотри, мы с тобой инвестируем сейчас 1000 долларов, 
а через год у тебя будет целых 1050, а может быть даже 
1100 долларов!» Даже у взрослых людей не горят глаза от 
таких цифр.

Нет, у ребенка могут загореться глаза, когда он услышит: 
«Вот тебе 100 долларов. А через месяц у тебя будет 200». 
Но это уже не инвестирование. Это либо трейдинг, либо 
финансовая пирамида.

Поэтому не стоит тратить время на обучение детей ин-
вестированию в 8-15 лет. К осознанному инвестированию 
люди приходят к 30 годам и даже позже – когда они наступят 
на несколько граблей, потеряют часть своих денег на курсе 
доллара, в акциях или в недвижимости, а также попробуют 
быстро заработать в финансовых пирамидах.

То есть, тогда, когда они научатся понимать, что такое 
инвестиционные риски.

Выходит, детей вообще не нужно учить финансовой грамот-
ности? Обязательно нужно. Но не тому, как покупать акции 
или класть деньги в депозит, отбирая у них часть карманных 
денег. А тому, как лучше понимать и ценить деньги.

Вот вам пара советов. Когда вы с ребенком приходите в 
магазин и он клянчит у вас «Купи это… Купи то…», не по-
купайте ему игрушку – лучше дайте ему деньги на покупку. 
Пусть он походит, посмотрит на разные игрушки, посмотрит 
на цены и пусть сам выберет, какую игрушку хочет купить.

Когда я так впервые сделал со своими детьми (дал им 
деньги на покупку), они ничего не купили. Им стало жалко 
денег, которые были у них в руках, и они решили, что смогут 
их использовать с большей для себя пользой.

Еще один совет. Если ребенок вам говорит, что ему не 
хватает карманных денег, которые вы ему даете, и ему нужно 
больше, спросите, сколько карманных денег ему необходимо.

Но пусть он не просто назовет сумму, а аргументирует свой 
ответ с цифрами. Пусть скажет, сколько нужно на транспорт, 
на обеды в универе, на девочек, на тусовки и так далее. Мои 
дети сделали такие расчеты в свое время, хотя это далось 
им непросто. Но после это и они, и мы (родители) увидели, 
что сумма, которую мы им выделяем на карманные расходы, 
действительно недостаточна.

Такое обучение финансовой грамотности действительно 
пойдет на пользу вашему ребенку.

ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ

ТВОРЧЕСКОЕ 
НАСЛЕДИЕ ДВУХ 
ВЕЛИКИХ ПОЭТОВ… 
В преддверии Дня студента 
представительство Россотрудничества 
в Алматы традиционно передало коллекцию 
книг в фонд «Книжного уголка России» 
Национальной библиотеки РК. Это событие 
открывает второй сезон Международного 
творческого фестиваля «Казахстанская 
Пушкиниада», приуроченного к 180-летию 
со дня рождения Абая Кунанбаева.
Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото Сергея ХОДАНОВА

Пушкин и Абай стали символами дружбы и культур-
ного взаимодействия народов России и Казахстана. 

Их творчество продолжает вдохновлять людей на новые 
достижения, а фестиваль «Казахстанская Пушкиниа-
да» вновь объединил участников всех возрастов, и в 
особенности молодежь, стремящихся раскрыть свои 
таланты. На открытии флаг фестивального марафона 
был передан новой группе энтузиастов, поддержавших 
инициативу. Вход на мероприятие был свободным для 
всех желающих, что позволило каждому прикоснуться 
к богатому культурному наследию двух великих поэтов.

Программа фестиваля включала множество ярких 
мероприятий. Среди них — конкурс-фестиваль «Яр-
марка талантов “Звезды Казахстана”», организованный 
для поддержки и поощрения творческой молодежи. 
Международный проект «Диалог культур» стал важной 
частью программы, в рамках которой представители 
обеих стран обсудили общие культурные ценности, 
способствующие взаимопониманию и укреплению 
связей между народами.  

Слова Абая, как ценность вечных истин, которые 
соединяют поколения и народы прозвучали в рамках 
мероприятия: «Богатство со временем иссякает, а 
умение – нет», «Худший человек из числа людей – 
это человек без стремлений» и «Искусство правдиво 
тогда, когда оно слито с правдой жизни». Эти слова, 
сказанные в позапрошлом веке, актуальны и сегодня, 
что особенно важно в контексте культурного диалога, 
где стремление к совершенству, взаимопониманию и 
сотрудничеству способствуют формированию новых, 
свежих идей и проектов.

В ходе акции, продолжавшейся до июня, флаг побы-
вал в самых разных уголках Казахстана, символизируя 
яркий потенциал творческого единства. В рамках фе-
стиваля также прошли профессионально-методические 
встречи, направленные на повышение компетенций 
преподавателей русского языка, и концерт, приуро-
ченный ко Дню русского языка. Каждое мероприятие 
стало важной частью культурного обмена и вдохновило 
участников на развитие творческих и профессиональ-
ных возможностей.
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ВЫСТАВКА

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Десятки ярких полотен вос-
производят традиционный 

образ жизни и быта казахов и 
других народов, населяющих 
регион Жетысу, в их этниче-
ских характерных чертах. Здесь 
можно увидеть как известные 
работы, так и редкие раритеты. 
Большинство акварелей пока-
зывается впервые. Отдельным 
блоком представлены докумен-
ты, фотографии и личные вещи 
художника. 

Николай Хлудов занимает 
особое положение в изобрази-
тельном искусстве Казахстана. 
Он родился в 1850 г. в Брянске, 
образование получил в Одесской 
рисовальной школе и частных 
мастерских Санкт-Петербурга. 
Приехал в Верный в 1877 году. 
Прожив здесь до конца жизни, 
десятилетиями не имел конку-
рентов на художественном по-
прище. На протяжении многих 
лет Николай Хлудов оставался 
художником-любителем. Офи-
циально работал чертежником, 
затем межевиком Семиречен-
ского областного управления, 
заведовал лазаретом в Прже-
вальске. 

Его незаурядные художествен-
ные таланты были замечены. 
Хлудову заказывали портреты 
чиновники и священнослужи-
тели. На выставке представлен 
акварельный портрет Григория 
Иванова, третьего военного 
губернатора Семиреченской 
области и наказного атамана 
Семиреченских казачьих во-
йск. Акварель создана в 1892 
г. в традициях европейского 
официального портрета. Хлудов 
был оформителем театральных 
постановок и иконописцем. 
В экспозиции выставки – вы-
полненный маслом на металле 
портрет-икона Иоанна Крон-

штадтского с одобрением цер-
ковного заказчика. Хлудовым 
написаны иконы для алтарной 
части верненского Вознесенско-
го кафедрального собора.  

Документальная точность в 
рисунке привлекла к Хлудову 
внимание выдающихся ученых 
– исследователей Центральной 
Азии. Благодаря участию худож-
ника в экспедициях геолога И. 
Игнатьева и ботаника А. Крас-
нова мы можем видеть акваре-
ли с видами пика Хан-Тенгри. 
Излюбленными пейзажными 
темами Хлудова были горные 
окрестности Верного. Много ра-
бот связано с Малоалматинским 
ущельем и озером Иссык. 

Одна из самых известных жан-
ровых работ Хлудова – «Прачка 
у озера Иссык» 1910 года. Много 
пейзажных работ посвящено 
Иссык-Кулю. Диссонансом к 
солнечным пейзажам и карти-
нам, проникнутым гармонией 
бытия простых степняков-тру-
жеников, смотрится холст 1933 
года «Разгром аула». Вероятно, 
это государственный заказ, при-
званный визуализировать тему 
национально-освободительной 

борьбы казахского народа. Еще 
одна картина на эту тему «Вос-
стание 1916 г.» изображена на 
фото 1931 г. 

Среди выставленных докумен-
тов Акт постановления оценоч-
но-экспертной комиссии (пред-
седатель, предположительно 
Ильяс Кабулов), датируемый 
31.08.1931 о приобретении «се-
рии картин в количестве 50 и 4 
акварелей художника Хлудова 
Н.Г. Ц. музеем»: «Комиссия отме-
чает, что серия картин художника 
Хлудова отображает уходящий 
быт киргиз-казакского народа 
и природу Казакстана, особенно 
Джетысу, и является продуктом 
пока что единственного и много-
летнего труда, посвященного 
отображению края в живописи. 
‹…› Оценочно-экспертная ко-
миссия считает желательным, 
чтобы ветеран-краевед худож-
ник Хлудов, проработавший в 
Казакстане 51 год, был удостоен 
звания героя труда». 

Почетного звания «Герой тру-
да» Николай Гаврилович не 
получил, но вошел в историю 
как основоположник современ-
ного изобразительного искус-

ства Казахстана. В 1920-е годы 
он занимается педагогической 
деятельностью. Его учениками 
были юные Семен Чуйков, Абыл-
хан Кастеев, Алексей Бортников. 
Николай Хлудов организовывал 
I художественную выставку 
Советского Семиречья (1925), 
принял участие в московских 
выставках «Искусство народов 
СССР» (1927), «Искусство Казах-
ской АССР» (1934).

О жизни художника, его взгля-
дах, отношении к советскому 
строю известно немного. Тем 
ценней живые, местами иро-
ничные наблюдения писателя 
Юрия Домбровского, видевшего 
Хлудова в последние годы жизни. 
Свое отношение к уникальному 
художнику он выразил в рома-
не «Хранитель древностей»: «Я 
люблю Хлудова за свежесть, за 
радость, за полноту жизни, за 
красоту событий, которые он уви-
дел и перенес на холст. Я люблю 
его за солнце, которое так и бьет 
на меня со всех его картин. Или 
яснее и проще: я люблю и по-
нимаю его так, как дети любят и 
понимают огромные литографии 
на стене, чудесные поздрави-
тельные открытки, блестящие 
переводные картинки, детские 
книги с яркими лакированными 
обложками. ‹…› Только, пожалуй, 
гениальный таможенник Руссо 
не боялся рисовать такими яс-
ными, я бы сказал, лобовыми 
красками, как он. Именно кра-
сками, а не тонами – тонов у 
него нет, как и нет у него иных 
настроений, кроме радости и 
любования жизнью».

«Амазонка» 
из Жанаозена
На недавно прошедшей церемонии вручения 
национальной спортивной премии «Алтын тұғыр» 
лауреатом в номинации «Жамбы ату» стала тренер 
Саним Мурадова из Мангистауской области.

Наталья БУТЫРИНА, Жанаозен, фото предоставлено СЦК

Шесть лет назад девушку заинтересовала стрельба из лука. С тех 
пор красавица решила стать лучницей и все свободное время 

посвящала этому виду национального спорта. За короткое время, 
овладев опасным и древним оружием, она открыла свою школу. 
Приспособления для стрельбы: луки, стрелы, а также всю амуницию 
она заказывает в Турции. 

«Жамбы ату – это состязания казахских воинов в меткости стрель-
бы. Известно несколько разновидностей жамбы ату, среди которых 
самые популярные это айкабак ату – стрельба по серебряной цели и 
алтын кабак ату – чаще по золотой цели. Есть также асык жамбы – по 
мишени размером с асык и другие», – пояснила Саним Мурадова.

Современные луки сильно отличаются от своих старинных анало-
гов, но сам принцип их работы остается актуальным и в наше время. 
Стрельба из лука – это целое искусство. 

«Натянуть тетиву непросто, требуется приличная сила. Задейство-
вано все тело. Нужно тренироваться по нескольку часов в день, чтобы 
добиться попадания «в яблочко», – говорит директор школы лучников.

Цель школы лучников – развивать национальный вид спорта «Са-
дак ату» и вырастить чемпиона из Мангистау. Сейчас здесь больше 
50 учеников. 

Древнему виду спорта Саним Мурадова учит детей, самому малень-
кому из которых 6 лет. Кстати, сейчас в центре не только дети. Глядя 
на изящную лучницу, мастерство своих предков решили освоить и 
взрослые жанаозенцы, старшему из них – 56 лет.

Саним Мурадова – одна из лучших специалистов, добившихся вы-
соких результатов в жамбы ату. Девушка-снайпер славит не только 
нашу страну, но и национальный спорт на мировом уровне.  Она 
является единственной спортсменкой в Мангистауской области, за-
нимающейся стрельбой из лука верхом на коне. Немаловажную роль 
в выборе спорта для девушки сыграл ее тренер Амангали Багдабаев, 
который, по ее словам, привил ей интерес к национальному спорту.

Девушка, владеющая верховой ездой с юных лет, сегодня ак-
тивно развивает и обучает молодежь национальному виду спорта 
– жамбы ату.

Степная палитра 
Николая Хлудова
Почти 100 живописных произведений 
Николая Хлудова, первого профессионального 
живописца города Верного (Алматы), показываются 
в алматинском Центральном государственном музее 
РК на выставке «Степная палитра». Экспозиция 
из фондов музея посвящена 175-летию со дня 
рождения художника.

Анна ЭЛАС, фото instagram: chess.info 

Завершающим было 9-туровое 
соревнование по блицу.  И 

среди 14 чемпионов по блицу 
сразу четверо юниоров выиграли 
золото во всех трех контролях 
– это Макар Чернышов (O6), 
Данис Куандыкулы (O12), Жан-
сая Шолпанбек (G12) и Елназ 
Калиахмет, которая классику 
выиграла в группе G16, а рапид 
и блиц – в G18. 

В неофициальном общеко-
мандном зачете первенствова-
ла Астана, чьи представители 
завоевали 17 золотых медалей 
(6 в классике, 5 в рапиде и 6 в 

блице). Свои чемпионы есть 
также у Алматы, Алматинской, 
Актюбинской, Мангистауской, 
Павлодарской и Туркестанской 
областей.

В церемонии приняли участие 
яркие представители спорта 
нашей страны, а также извест-
ные шахматисты и эксперты. 
Комментируя турнир, президент 
Казахстанской федерации шах-
мат Тимур Турлов отметил: 

– Этот чемпионат в очередной 
раз доказал, что Казахстан не-
вероятно богат талантливыми, 
целеустремленными и умными 
ребятами. Наша задача – помочь 
реализовать весь этот потенциал, 

создать условия и поддержать их. 
Пусть завершившийся турнир 
станет началом удивительного 
и очень интересного пути в 
мире шахмат для сотен детей, а 
добытые победы – ступенями к 
новым вершинам!

В рамках официального за-
крытия соревнования были 
подведены итоги и награждены 
победители и призеры. На осо-
бую заметку взяты те, кто показал 
лучшие результаты, отличивши-
еся получат возможность пред-
ставлять Казахстан на междуна-
родных турнирах. Чемпионы по 

классическим шахматам будут 
представлять Казахстан в Кубке 
мира и чемпионатах мира для 
8-12-летних и 14-18-летних шах-
матистов. Игроки, уже имеющие 
персональное право на участие 
в этих турнирах как призеры 
2024 года, не конкурируют за 
выходящие места. Игроки, за-
нявшие другие призовые места, 
получают право на участие в 
таких международных сорев-
нованиях как чемпионат мира 
среди школьников, чемпионат 
Западной Азии и чемпионат 
Азии среди школьников.

ШАХМАТЫ

Запомните их имена
В Алматы, который укрепляет свои шахматные 
традиции, прошло торжественное закрытие 
чемпионата Казахстана по шахматам среди 
юниоров. Он был рекордным по числу участников 
– 950 участников – и уровню подготовки.   
Организатором форума стала Казахстанская 
федерация шахмат, а его самой юной участницей 
– Асылым Жолдасбек из Кызылординской области, 
которой 4 года и 5 месяцев.
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